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Imagen de referencia de la represa El Cercado.

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, se unió al impor-
tante acto restaurativo organi-
zado por la Jurisdicción Especial 
para la Paz (JEP) en la comuni-
dad indígena Pitulumana, en Al-
bania, La Guajira. 

Este acto, enmarcado en el 
Caso 03, que investiga asesina-
tos y desapariciones forzadas 
presentados como bajas en 
combate por agentes del Esta-
do, es un hecho significativo en 
la búsqueda de la verdad y la 

justicia para las víctimas.
Durante su intervención, el 

Gobernador Aguilar expresó que 
“la verdad nos hará libre”. Re-
saltó la importancia de este acto 
como un reconocimiento no solo 
a la verdad, sino también a la 
justicia y a la verdadera repa-
ración, especialmente para las 
nuevas generaciones que mere-

cen vivir en paz.
Enfatizó la valentía de aque-

llos que participan en este pro-
ceso de reconciliación y repara-
ción, subrayando que hay una 
Colombia posible, sobre todo en 
estos territorios olvidados, que 
están abiertos al perdón, la re-
conciliación y la reparación de 
las víctimas a través de la ver-

dad y la justicia.
El momento más conmove-

dor del evento fue cuando el 
capitán Camilo Rodríguez se 
presentó para reconocer su res-
ponsabilidad en el asesinato del 
indígena Alfredo Uriana Ipuana, 
presentado falsamente como 
baja en combate en 2004. 

Ante un grupo de personas, 
especialmente relacionadas 
con la víctima desde el linaje 
materno, Rodríguez asumió su 
responsabilidad, contribuyendo 
así al proceso de verdad y recon-
ciliación.

Este acto restaurativo marca 
un paso hacia la construcción 
de una sociedad más justa y re-
conciliada en La Guajira y en Co-
lombia en su conjunto. La parti-
cipación del Gobernador Aguilar 
demuestra el compromiso de 
las autoridades locales con la 
paz y la reconciliación del país, 
especialmente de la población 
que ha sido foco de este flagelo.

El Representante a la Cá-
mara La Guajira, Juan Loreto 
Gómez Soto, ha expresado su 
preocupación por el reciente 
cierre de las válvulas que sumi-
nistran agua del río Ranchería a 

la represa El Cercado, ubicada 
en el municipio de Distracción y 
administrada por la Agencia de 
Desarrollo Rural (ADR).

Según los informes recibi-
dos, el cierre de estas válvulas, 

fue resultado de un fallo técnico 
en una de las infraestructuras 
de la represa. Esta situación ha 
generado una profunda inquie-
tud en el Representante Gómez 
Soto, quien ha enfatizado en 

la importancia de abordar esta 
problemática de manera urgen-
te y efectiva, teniendo en cuenta 
los posibles impactos ambienta-
les y sociales que pueda ocasio-
nar.

El río Ranchería represen-
ta una fuente vital de recursos 
hidrobiológicos para las comu-

nidades locales, por lo que el 
Representante Gómez Soto ha 
instado a la ADR y al Gobier-
no Nacional a tomar medidas 
concretas para prevenir la re-
currencia de eventos similares 
en el futuro y para mitigar los 
efectos adversos que este in-
cidente pueda haber tenido en 
el ecosistema y las poblaciones 
cercanas.

Asimismo, el Representante 
Gómez Soto ha solicitado a la 
Corporación Autónoma Regio-
nal de La Guajira (Corpoguajira) 
que evalúe detalladamente el 
daño ambiental producido y que 
adopte las medidas necesarias 
para la pronta recuperación de 
la cuenca afectada.

Se espera una pronta res-
puesta y acción por parte de 
todas las autoridades compe-
tentes, en aras de salvaguardar 
el entorno natural y promover el 
bienestar sostenible de las co-
munidades La Guajira.

En la comunidad indígena Pitulumana, en Albania

Por cierre de válvulas en represa El Cercado

“La verdad nos hace libre”: Gobernador Aguilar 
en el acto restaurativo de la JEP en La Guajira

Representante Juan Loreto Gómez Soto, solicita 
explicaciones por daño ambiental en La Guajira

En este importante acto, se busca la verdad y la justicia para las víctimas del 
Caso 03.

Juan Loreto Gómez Soto, Represen-
tante a la Cámara.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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El pasado viernes 26 de abril 
por medio de audiencia pública, 
el Alcalde de Uribia, Jaime Luis 
Buitrago, destacó los logros al-
canzados durante los primeros 
100 días de su administración. 
Frente a la la ciudadanía, líde-
res, autoridades, acompañado 
de su equipo de gobierno y en 
una ambientación autóctona, 
entregó detalles de las accio-
nes que han marcado estos 
primeros meses frente a la ad-
ministración que trabaja por el 
progreso.

"Hoy celebramos juntos el 
equivalente al 6% de cuatro 
años de progreso. Estos meses 
han estado llenos de trabajo ar-
duo, compromiso y dedicación 
hacia el avance de nuestra que-
rida Uribia," expresó Buitrago, 
enfatizando la importancia de 
las acciones emprendidas.

Señaló que su gobierno ha 
priorizado escuchar y respon-
der a las necesidades de la co-
munidad. "Desde el primer día, 
hemos trabajado incansable-
mente para implementar polí-
ticas y programas que mejoren 
la calidad de vida de todos los 
uribieros," afirmó.

A continuación, avances 
significativos en diversas 

áreas
En el ámbito de la salud, se 

ha desarrollado el plan territo-
rial de salud y análisis sociales 
ejecutado desde el 2023 y este 
2024. La administración contra-
tó el plan de salud pública de 
intervenciones colectivas que 
fortalece la promoción y preven-
ción en salud en Uribia. "Hemos 
fortalecido las capacidades y 
desarrollado estrategias para 
aumentar la cobertura con las 
IPS vacunadoras," explicó el 
alcalde sobre los esfuerzos en 
este sector.

La Secretaría de Educación 
logró implementar completa-

mente el programa de alimen-
tación escolar y llevar a cabo 
seguimientos y auditorías a la 
matrícula 2024, beneficiando a 
66,650 estudiantes. "Gestiona-
mos la donación de kits escola-
res, proporcionando herramien-
tas esenciales para nuestros 
estudiantes," añadió Buitrago.

Por su parte, la Secretaría de 
Hacienda socializó la informa-
ción de recaudo y ejecución de 
ingresos. 

Desde la Secretaría de De-
sarrollo Productivo y Medio 
Ambiente, se realizó la primera 
jornada de recolección masiva 
de residuos y se promovió la ins-
cripción de comunidades indí-
genas en programas de energía 
del gobierno nacional.

La Secretaría de Planeación 
de Uribia ha avanzado significa-
tivamente en la elaboración del 
plan de desarrollo municipal "Ya-
nama para el progreso de nues-
tro territorio, 2024 – 2027", 
alcanzando el 100% del diag-
nóstico y el 90% del desarrollo 
estratégico, con finalización 
prevista para el 30 de abril. Ade-
más, ha fortalecido el proceso 
de sisbenización para identificar 

rápidamente a la población vul-
nerable, facilitando su acceso 
a programas sociales. También 
se aseguró la totalidad de los 
300 cupos destinados al mejo-
ramiento de viviendas tanto en 
zonas urbanas como rurales.

En asuntos indígenas, se 
articularon acciones con el Mi-
nisterio del Interior y entidades 
del nivel central para acercar 
a la población a la oferta insti-
tucional para comunidades ét-
nicas. Se obtuvo más espacio 
de participación de los pueblos 
indígenas, en asambleas y diá-
logos. “Acompañamos a nuestro 
pueblo wayuu en los procesos 
consultivos, dando respuesta a 
374 derechos de petición” enfa-
tizó Jaime Luis.

La Secretaría de Gobierno y 
Asuntos Administrativos reportó 
un mayor control administrativo 
y una significativa reducción de 
la tasa de accidentalidad du-
rante la temporada turística en 
articulación con la Secretaría de 
Movilidad Tránsito y Transporte. 
"Reducimos el 94,2% de hurtos 
y atracos en el tramo vial Cua-
tro Vías–Uribia durante marzo 
y abril, recuperando la confian-
za de los usuarios de nuestras 
vías," destacó el alcalde.

Finalmente, en obras pú-
blicas se avanzó en proyectos 
como la construcción de aulas 
escolares y la optimización de 
los acueductos, contribuyendo 
significativamente al bienestar 
de la comunidad; y desde la 
Secretaría de Turismo, Cultura 
y Deporte se ha logrado dinami-
zar la economía con la llegada 
de cruceros al Cabo de la Vela.

El Alcalde Jaime Buitrago ce-
rró su intervención reafirmando 
su compromiso con un desa-
rrollo integral y sostenible para 
Uribia, prometiendo continuar 
trabajando para asegurar un 
futuro próspero para todos sus 
habitantes.

Con la Misión de Apoyo al 
Proceso de Paz en Colombia 
(MAPP) de la OEA, se realizó un 
diálogo sobre el contexto gene-
ral del departamento de La Gua-
jira.

Este encuentro se adelantó 
en la gobernación del departa-
mento, donde estuvo presente 
el Secretario de Gobierno, Mi-
sael Velásquez Granadillo.

Se estableció que el diálogo 

se enfatizó en a la seguridad y 
afectación de iniciativas de paz. 

Misael Velásquez Granadillo, 
secretario de gobierno del de-
partamento, confirmó y ratificó 
el compromiso desde su secto-

rial para apoyar este tipo de ini-
ciativas.

“Allí ratificamos la intención 
de constituir a La Guajira como 
‘Región de Paz’”, afirmó Misael 
Velásquez Granadillo.

Cabe recordar que el gobier-

no que lidera Jairo Aguilar tiene 
como objetivo principal se pue-
dan generar estrategias y accio-
nes enfocadas en la atención de 
los sectores vulnerables del te-
rritorio, sobre todo para cumplir 
con su palabra.

Así quedó plasmado en su audiencia pública

Lideró el encuentro Misael Velásquez Granadillo, Secretario de Gobierno del departamento

Jaime Luis Buitrago: 100 días de progreso y compromiso

Gobierno departamental propició encuentro con la Misión 
de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia de la OEA

El alcalde de Uribia, Jaime Luis Buitrago, presenta los logros de los primeros 
100 días de su administración durante una audiencia pública con la comuni-
dad y autoridades locales.

Jaime Luis Buitrago, alcalde de Uribia.

El Secretario de Gobierno de La Guajira, Misael Velásquez Granadillo, participa 
en un diálogo sobre seguridad y paz en el departamento en colaboración con 
la Misión de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia (MAPP) de la OEA.
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Se cumple un aniversario 
más del crimen de que 
fue víctima el periodista, 
Jaime Rengifo Ravelo

Total desespero en el 
ICBF, Regional Guajira

Al oído del Alcalde del
Distrito de Riohacha: soplan 
vientos de ciertos beneficios
para periodistas que no 
residen ni en esta ciudad, 
ni en el departamento de La 
Guajira

La joven profesional 
Riohachera, Karem 
Gómez Ávila, sería 
nombrada en las 
próximas horas en 
un cargo público 
importante, en esta 
sección del país

La Gobernación de La 
Guajira, a través de la 
Dirección Administrativa 
de Planeación Departa-

mental, se complace en invitar 
a la población a participar de 
la audiencia pública virtual de 
socialización del Plan Plurianual 
de Inversiones, este lunes 29 de 
abril, a las 10:00 a.m., de ma-
nera virtual, espacio convocado 
por el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque.

Es importante mencionar 
que a través de este documento 

se proyecta el plan de inversión 
y las fuentes de financiación 
para la ejecución del Plan De-
partamental de Desarrollo, con 
el cual se tiene como objetivo 
cumplir con las metas trazadas 
por el Gobernador Aguilar Delu-
que a través del ‘Plan de De-
sarrollo Departamental 2024-
2027: Cumpliendo la Palabra’.

La audiencia pública virtual 
representa una oportunidad 
para que la comunidad conozca 
de primera mano las acciones, 
proyectos y recursos que se in-

vertirán en el departamento en 
los próximos años. Además, se 
fomentará el diálogo y la parti-
cipación ciudadana en la cons-
trucción de un futuro próspero 
para La Guajira.

“Se invita a todos los habi-
tantes del departamento a unir-
se a esta importante convocato-
ria y contribuir con sus ideas y 
sugerencias para el desarrollo 
integral del territorio, para cons-
truir un mejor futuro para La 
Guajira”, dijo el gobierno depar-
tamental.

Será este lunes 29 de abril, a las 10:00 a.m., de manera virtual

Gobernador Jairo Aguilar invita a participar de la Audiencia 
Pública del Plan Plurianual de inversiones

Sería la nueva Directora del 
Departamento Administrativo 
Para la Prosperidad Social, DPS, 
Regional Guajira. Reemplaza-
ría a Álvaro Iguaran Mazenet, 
quien dejó este cargo hace más 
de un año y se encuentra en in-
terinidad y es manejado a con-
trol remoto desde la ciudad de 
los Santos Reyes: Valledupar.
Se precisa que desde el mismo 
momento en que Karem Gómez 
Ávila sea nombrada directora 
del DPS, Regional Guajira, sería 
con el respaldo de la senadora 
de la República, Martha Peralta 
Epieyuu.
Ojalá y en la boca del horno 
no se queme el pan. Porque la 
hoja de vida de Karen Gómez 
Ávila, fue publicada por la pá-
gina WEB de la Presidencia de 
la República.
¡Habrá que esperar!

Este vil asesinato fue cometido el 29 de 
abril de 2003 en el interior del hotel Ve-
necia, en la ciudad fronteriza de Maicao. 
Y fue porque Jaime Rengifo Ravelo a 
través de los medios radiales denuncia-
ba acciones presuntamente dolosas en 
la administración municipal y también 
criticaba una posible alianza entre gru-
pos paramilitares, la Policía y el Ejército 
Nacional, en la ciudad fronteriza.
Este crimen fue ordenado por alias "Pe-
dro" quien era comandante 16 de las Au-
todefensas Unidas de Colombia que com-
batían a las insurgencias de las FARC, en 
territorio de La Guajira.
Se recuerda que Jaime Rengifo Jr. era na-
tural del departamento del Valle del Cau-
ca y por muchos años vivió en Maicao. 
Allí trabajó en varias emisoras con un 
estilo de críticas muy duras que al final 
le costó la vida.
Rengifo Jr., también trabajó en el hoy 
Distrito de Riohacha en el Radio Perió-
dico El Flechazo, en Radio Delfín. Fue 
por poco tiempo y tuvo la oportunidad 
de reemplazar al periodista riohachero, 
Marcos Barros Pinedo. 
El Radio Periódico El Flechazo era de 
propiedad de Álvaro Flórez Ortega, 
quien también fue su director.
¡Paz en la tumba de Jaime Rengifo Ra-
velo!

Podría ser por medio de ciertas contrata-
ciones desde el punto de vista laboral y 
publicitario.
Es muy cierto que el alcalde es autóno-
mo y está dentro de su discrecionalidad 
el poder contratar con el que él estime 
conveniente dentro del marco de la ley, 
pero también es cierto que en nuestra 
ciudad existen periodistas hombres y 
mujeres que están trabajando de manera 
organizada tanto en los medios radiales, 
impresos y en las redes sociales.
Hay que tener en cuenta que esta infor-
mación ex Vox Populi en diferentes áreas 
del quehacer cotidiano de la tierra del Al-
mirante José Prudencio Padilla.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

La administración municipal 
de Maicao ha alcanzado un im-
portante logro al convertirse en 
el más reciente socio de la Em-
presa de Servicios Públicos de 
Guajira (ESEPGUA), marcando 
un paso decisivo hacia el mejora-
miento del bienestar y desarrollo 
de este municipio fronterizo. Con 
este nuevo vínculo, Maicao se 
posiciona estratégicamente para 
enfocar esfuerzos en proyectos 
que buscan transformar y elevar 

la calidad de vida de sus habitan-
tes.

El acceso a agua potable y 
servicios de saneamiento básico, 
reconocidos como derechos fun-
damentales, son ahora una prio-
ridad más alcanzable para Mai-
cao gracias a esta asociación. 
El alcalde Miguel Felipe Aragón 
expresó que esta colaboración 
con ESEPGUA no solo es un privi-
legio sino también una necesidad 
esencial para el avance y progre-

so del municipio.
Andreina García, gerente 

de ESEPGUA, ha reafirmado el 
compromiso de la empresa con 
Maicao, anunciando que desde 
ahora se comenzarán a priorizar 
proyectos enfocados en asegurar 
que cada hogar en Maicao cuen-
te con acceso a agua de calidad 
y servicios de saneamiento ade-
cuados. Esta iniciativa espera ser 
un modelo a seguir para el desa-
rrollo sostenible en la región.

Con el fin de impulsar proyectos que mejoren la vida de los ciudadanos 

Maicao se convierte en nuevo socio de ESEPGUA para 
impulsar el acceso a agua potable

Ante los fuertes pronunciamientos 
que hicieron en las últimas horas el 
defensor nacional del pueblo, Carlos 
Camargo y el senador guajiro, Alfredo 
Deluque Zuleta.
Ambos coinciden en el sentido de que 
en La Guajira se siguen muriendo las 
niñas y niños de las comunidades indí-
genas wayuu por causas asociadas con 
la desnutrición. Y esta problemática 
no se arreglan con actitudes retóricas 
en los medios de comunicación sono-
ros y en las redes sociales, sino con 
inversión y con hechos concretos que 
produzcan los resultados que espera 
la ciudadanía de esta sección del país.
Teniendo como puntos  de vistas  estas 
apreciaciones del defensor nacional 
del pueblo y del senador guajiro,  se 
vino desde Bogotá a Riohacha la di-
rectora nacional del ICBF, Astrid Cáce-
res; y desde Bogotá, via telefónica, el 
director encargado del ICBF, Regional 
Guajira, Rodrigo Elías Daza, ambos 
utilizando los medios sonoros se de-
fendieron con los mismos argumentos 
y los mismos anuncios que predicaba 
Cristina Plazas Michelsen, cuando era 
directora nacional del ICBF, en el se-
gundo gobierno de Juan Manuel San-
tos Calderón.
¿Será qué aveces la historia se repite? 
¡Y... listo el Pollo!
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Lo demostraron hace pocas horas con un 
acto especial en el Distrito de Riohacha, con 
la presencia del ministro de las TIC, Mauri-
cio Lizcano.
Precisamente, fue presentado un proyecto 
de conectividad para estudiantes, que be-
neficiará a más de 15 mil habitantes de 62 
comunidades indígenas wayuu del Distrito 
de Riohacha y Maicao.
Se hará a través del mecanismo de obras por 
impuestos y con una inversión de 29. 800 
millones de pesos.
Hay que señalar que en una primera etapa 
y con una inversión superior a los 4 mil mi-
llones de pesos, Enlazanet beneficiará a 4 
mil niños y 60 docentes de 10 instituciones 
educativas en el Distrito de Riohacha.
Esta inversión fue posible gracias al apoyo 
técnico de su aliado en conectividad, Sis-
teco, y la disponibilidad de infraestructura 
de su activo en operación, la linea Refuerzo 
Eléctrico del departamento de La Guajira.
"Hoy estamos trayendo oportunidades a La 
Guajira. El compromiso del Grupo Energía 
Bogotá va más allá de nuestros proyectos, 
tenemos el propósito de mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de esta Gran Pe-
nínsula Colombiana" 
Lo puntualizó el presidente del Grupo Ener-
gía Bogotá, Juan Ricardo Ortega.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

- -
La visita de los pares 
del Consejo Nacional
de Acreditación del 
Mineducacion a la 
Universidad de La 
Guajira, resultó: ¡A 
todo dar!

Enlaza, filial del Grupo 
Energía Bogotá, se hace 
presente en el desarrollo 
del departamento de La 
Guajira

¿Será qué a Hernán 
Rebolledo Rodríguez 
lo quieren sacar a 
"sombrerazos", del 
recinto del Concejo del 
Distrito de Riohacha?

La coalición mayoritaria en 
el Concejo del Distrito de 
Riohacha, sigue: "Viento 
en Popa"

Es un interrogante muy válido a raíz 
de que en las últimas horas el Tribu-
nal Contencioso Administrativo de 
La Guajira, mediante auto, admitió 
una demanda de perdida de investi-
dura en contra del concejal Hernán 
Rebolledo Rodríguez, porque según 
el demandante firmó un contrato 
con la Gobernación de La Guajira, 
después que comenzaran a regir las 
inhabilidades para las personas que 
podrían aspirar a cargos de elec-
ción popular. 
En ese sentido, Hernán Rebolledo 
Rodríguez podría estar inhabitado 
para poder ser concejal del Distrito 
de Riohacha. Este será un proceso 
de doble instancia.
El primer fallo lo emite el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La 
Guajira. Y es sujeto de apelación 
ante el Consejo de Estado.
¿Será qué se queda o se va el conce-
jal del Distrito de Riohacha, Hernán 
Rebolledo Rodríguez? 
¡Habrá que esperar!

Son 10 instituciones educati-
vas de Riohacha que por medio 
de Grupo Energía Bogotá y el Mi-
nisterio de las TCI se conectarán 
a través del programa piloto En-
lazaNet, con la que se brinda ac-
ceso a internet de alta velocidad 
a través de la fibra óptica de sus 
líneas de transmisión de energía 
eléctrica. 

El gobernador de La Guajira, 
destacó este importante anun-
cio realizado por el gobierno na-
cional y la empresa privada.

“Con este proyecto se impac-
tan a más de 4 mil niños, do-
centes e integrantes de comuni-
dades del departamento de La 
Guajira. La posibilidad de estu-
diar a través de diferentes he-
rramientas permitirá que nues-
tros niños puedan construir un 
mejor futuro y empezar a cerrar 
las brechas de desigualdad en 
las que vivimos constantemen-
te”, afirmó Jairo Aguilar.

De igual manera, Lady 
Ochoa Oliveros, Secretaria de 
Educación del departamento, 
anotó que “la educación es un 
compromiso de todos y tenemos 
un aliado estratégico en Enlaza 
GEB que aporta su grano de are-
na a la educación de La Guaji-
ra”.

Los estudiantes de la capital 
de La Guajira también resalta-
ron este programa piloto que 
brinda acceso a internet. 

“Hemos tenido la oportuni-

dad de tener alta tecnología en 
el internet, que nos ha ayudado 
a investigar para nuestras ta-
reas”, dijo Shaygen Carrillo, es-
tudiante beneficiaria.

Los rectores de las institu-
ciones beneficiadas también 
destacaron el proyecto. “Hoy la 
conectividad se ha convertido 
en una necesidad en las insti-
tuciones y en los barrios porque 
es un recurso para el desarro-
llo de nuestros estudiantes”, 
sostuvo Eloy Berty, rector de la 
Institución Educativa Almirante 
Padilla.

El Ministro de Tecnología, In-
formación y Telecomunicaciones 
(TIC), Mauricio Lizcano, también 
destacó la puesta en marcha del 
programa.

“Inauguramos el exitoso pi-
loto EnlazaNet, que permitirá 
que las redes de energía no solo 

pasen por los territorios, sino 
que lleven Internet a las comu-
nidades, iniciando hoy con 10 
instituciones educativas de Rio-
hacha. Un proyecto del Grupo 
Energía Bogotá y Enlaza GEB. 
En la segunda fase, a través 
de obras por impuestos, crea-
remos cuatro nodos más para 
conectar a 62 comunidades de 
La Guajira, beneficiando a 580 
hogares.  Desde el Ministerio de 
las TIC y con el ministro de Ener-
gía, Andrés Camacho, estamos 
trabajando para implementar 
este sistema en todo el país, y 
que cada empresa de energía, 
gracias al éxito de este piloto, se 
sume para llegar a cada rincón 
de Colombia”, advirtió Mauricio 
Lizcano.

Finalmente, el mandatario de 
los guajiros contó que “agradez-
co a EnlazaGEB. Cuenten con 
todas nuestras capacidades. 
Hoy esto es innovador, porque 
a través de las redes eléctricas 
estamos llevando tecnología y 
estamos invitando a los niños a 
que sigan soñando”.

Fue durante tres días la semana anterior y que 
dejó las mayores satisfacciones desde la rectoría 
en manos de Carlos Arturo Robles Julio, el área 
administrativa, el Consejo Superior, el sector de los 
docentes, el área de las comunicaciones y sin dejar 
por inadvertida a quienes laboran en el área de ser-
vicios generales.
Sobre ese particular, el rector de la Alma Mater 
Carlos Arturo Robles Julio aseguró que "tenía plena 
confianza en los resultados favorables de la visita 
de los pares académicos del Ministerio de Educa-
ción Nacional, porque el trabajo relacionado con la 
excelencia tiene una estrecha relación con todo lo 
que hemos crecido en infraestructura, la dotación 
de espacios académicos, la disposición de servicios 
gratuitos para la comunidad estudiantil y la inte-
gración de estos aspectos con nuestra identidad 
institucional, está a la vista de la opinión pública 
del Distrito de Riohacha, del departamento de La 
Guajira y Colombia". 
"Si hay emojis que describen la visita de los pares 
del Consejo Nacional de Acreditación a nuestra 
institución y especialmente a los laboratorios, nos 
demuestra que es realmente asombroso la forma 
como hemos fortalecidos estos espacios de innova-
ción y aprendizaje, su dotación con tecnología de 
punta y especialmente, los estudios, que aquí se 
gestan, porque impactan de forma directa y deter-
minante en las potencialidades y necesidades del 
contexto".
¡Qué orgullo tener varios de los mejores laborato-
rios del país! 
Terminó diciendo el rector de la Universidad de La 
Guajira, Carlos Arturo Robles Julio.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Claro, en señal de respaldo al gobierno del 
alcalde Genaro Redondo Choles.
De esta manera, se desvirtúan ciertas infor-
maciones en el sentido de que podrían exis-
tir "grietas" en esta coalición conformada 
por 9 concejales y una concejala de los 17 
elegidos en la capital del departamento de 
La Guajira.
Se anota que los integrantes de la coalición 
mayoritaria se reunieron ayer a nivel de 
una integración en el lugar conocido como 
la "Cachaca Dos". Y reafirmaron que siguen 
respaldando la gestión del alcalde Genaro 
Redondo Choles, mientras que se vislum-
bre que las cosas las está haciendo bien.
Se recuerda que los integrantes de la coali-
ción mayoritaria del Concejo del Distrito de 
Riohacha, son:
Ghandy Romero Epinayuu, Jesús Solano, 
Iler Acosta Mejía, Marlon Gómez Henrí-
quez,Yeimer Jaramillo, Enrique Curiel, Di-
dier Moscote, Amalfi Sijona, Juan Carlos 
Ibáñez y Cristian Bermúdez.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

“Con este proyecto se impactan a más de 4 mil niños, docentes e integrantes de comuni-
dades de La Guajira”, afirmó el mandatario

Gobernador Jairo Aguilar destacó programa piloto 
que brindará acceso a internet para 10 instituciones 
educativas en Riohacha

Lo demostraron hace pocas horas con un 
acto especial en el Distrito de Riohacha, con 
la presencia del ministro de las TIC, Mauri-
cio Lizcano.
Precisamente, fue presentado un proyecto 
de conectividad para estudiantes, que be-
neficiará a más de 15 mil habitantes de 62 
comunidades indígenas wayuu del Distrito 
de Riohacha y Maicao.
Se hará a través del mecanismo de obras por 
impuestos y con una inversión de 29. 800 
millones de pesos.
Hay que señalar que en una primera etapa 
y con una inversión superior a los 4 mil mi-
llones de pesos, Enlazanet beneficiará a 4 
mil niños y 60 docentes de 10 instituciones 
educativas en el Distrito de Riohacha.
Esta inversión fue posible gracias al apoyo 
técnico de su aliado en conectividad, Sis-
teco, y la disponibilidad de infraestructura 
de su activo en operación, la linea Refuerzo 
Eléctrico del departamento de La Guajira.
"Hoy estamos trayendo oportunidades a La 
Guajira. El compromiso del Grupo Energía 
Bogotá va más allá de nuestros proyectos, 
tenemos el propósito de mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de esta Gran Pe-
nínsula Colombiana" 
Lo puntualizó el presidente del Grupo Ener-
gía Bogotá, Juan Ricardo Ortega.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!
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Según la Ley de Murphy todo 

aquello que anda mal es sus-
ceptible de empeorar y eso es 
lo que tememos los usuarios del 
servicio de energía en la región 
Caribe. Al desaforado incremen-
to de las tarifas de electricidad 
que nos agobia, ahora se anun-
cia la revisión de la tarifa de 
transporte del gas natural por la 
red que une a los centros de su 
producción con los centros de 
consumo. Como se suele decir 
coloquialmente, al caído caerle!

En efecto la Comisión de 
regulación de energía y gas 
(CREG) publicó para comenta-
rios y observaciones la Circular 
020 de 2024 contentiva de una 
propuesta formulada a partir 
de un estudio adelantado por 
la Universidad de los Andes y 
presentado por la empresa in-
teresada, Grupo VANTI, antes 
Gas Natural Fenosa, de ingrata 
recordación para el Caribe, dis-
tribuidora y comercializadora de 
este energético, hasta la fecha 
el más asequible para los usua-
rios, especialmente para los 
más vulnerables. 

Para ponernos en contexto, 
es importante destacar que, en 
momentos en los que Colombia 
pasó de exportador a importa-
dor de crudo (1975 – 1985), los 
yacimientos de gas natural en 
La Guajira le sirvieron al país de 
tabla de salvación. Y luego con 
la construcción del Gasoducto 
central, para transportarlo hasta 
el interior del país, la región Cari-
be le dio, con toda generosidad, 
una mano al resto del país para 
que accedieran a este combusti-
ble. De esta manera se diversi-

ficó la matriz energética. Como 
es bien sabido, en la Transición 
energética el gas natural es 
considerado como el combusti-
ble-puente. 

El 7º de los Objetivos del De-
sarrollo Sostenible (ODS) esta-
blece el objetivo de la universa-
lización del acceso a la energía 
y este depende en primer lugar 
de su disponibilidad y en segun-
do lugar del poder adquisitivo 
de los usuarios. De manera que 
en la medida que se encarece el 
servicio de la electricidad, como 
ha venido ocurriendo debido a la 
escalada alcista de las tarifas y 
ahora se amenaza con elevar la 
tarifa del gas, se atenta contra 
la asequibilidad a los mismos. 
Es de destacar que según un 

estudio reciente auspiciado por 
PROMIGAS se concluyó que, en 
promedio, el 18.5% de los ha-
bitantes de Colombia acusan 
pobreza energética, estamos 
hablando de 9.6 millones de 
personas en tal condición. Cabe 
resaltar que 6 de los 8 departa-
mentos del Caribe figuran entre 
los que registran más del 50% 
de su población en pobreza 
energética, siendo el Magdale-
na y La Guajira los que llevan la 
peor parte.

En tales circunstancias, le 
cae a la región Caribe esta no-
ticia como un baldado de agua 
fría. Según se desprende de 
la lectura del estudio lo que se 
pretende es unificar la tarifa de 
transporte para todo el país, 
cambiando la modalidad de 
tarifas acorde con la distancia 
entre los campos productores y 
los puntos de consumo, que es 
como opera actualmente. Se 
trata, según se aduce, a partir 
de una evaluación sobre el cos-

to – beneficio de la formula “de 
agregar tramos regulados del 
sistema de transporte nacional 
(STN)”. 

Y ello, no obstante que la 
regulación vigente de la “estam-
pilla”, expedida por la CREG, 
no está diseñada para integrar 
la infraestructura de transpor-
te en su totalidad, que es de 
lo que se trata, ni siquiera se 
simula cómo funcionaria esta 
propuesta de llegar a materia-
lizarse, para poder así evaluar 
su impacto. Tampoco se analiza 
el impacto que tendría dicho in-
cremento en la tarifa al usuario 
final, 2´225.165, de los cuales 
el 98.44% son residenciales y 
de estos más del 80% corres-
ponden a los estratos 1, 2 y 3. 
En suma, se echa de menos en 
este estudio un análisis riguroso 
de sensibilidad, así como una si-
mulación, que muy seguramen-
te habría llevado a otras conclu-
siones.

Y la preocupación no es me-
nor, habida cuenta que de llegar 
a aprobarse y aplicarse este 
exabrupto la tarifa promedio de 
transporte pasaría de US $1.18 
MPC a US $2.09 MPC, para un 
incremento del 77%. Ello, ade-
más de injusto es inequitativo y 
discriminatorio, porque en aras 
de nivelar la tarifa para todo el 
país, aplanándola, los usuarios 
del interior del país tendrían en 
cambio un alivio, pues su tarifa 
pasaría de un promedio de US 
$2.70 MPC a US $2.09, que re-
presentaría para sus usuarios 

una rebaja del 23% (¡!).
El caso de La Guajira es par-

ticularmente es patético. Cómo 
es posible que teniendo el gas 
natural en boca de pozo se le 
vaya a cargar un transporte del 
mismo al que no hay lugar, ello 
resulta contraintuitivo y absurdo, 
amén de irracional. A quién se le 
puede ocurrir semejante despro-
pósito, que le significaría a los 
usuarios del Departamento que 
le sirve y le ha servido de des-
pensa del gas natural al resto 
del país incrementos del 500%, 
que lógicamente incidirían en la 
tarifa al usuario final, resintien-
do de nuevo sus ya de por sí gol-
peados bolsillos. No se necesita 
tener dos dedos de frente para 
llegar a esta conclusión. 

De darse este desafuero, 
que sería un golpe más que se le 
asestaría a la región Caribe, se 
afecta no solamente a los usua-
rios domiciliarios sino también 
al sector comercial, al industrial, 
al automotor y desde luego a los 
generadores de energía, enca-
reciéndola, impactando seve-
ramente su competitividad, en 
momentos en los que se viene 
dando una relocalización de em-
presas atraídas por las ventajas 
comparativas que ofrece su en-
viable localización geográfica 
que le significa ser la esquina 
oceánica de América y sus facili-
dades portuarias propicias para 
las operaciones de exportación 
e importación. Ello iría a contra-
pelo de dos de los objetivos bá-
sicos del Plan de desarrollo del 
actual Gobierno: la reindustria-
lización, el fomento del turismo 
y la Transición energética justa!

Los 9.2 billones de pesos, 
asignados al sector agropecua-
rio para la vigencia fiscal de 
2024, ha sido el presupuesto 
más alto que un mandatario 
haya destinado al ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural, en 
toda su historia. 

Desafortunadamente, la jefe 
de la cartera agropecuaria, no 
tuvo en cuenta en la distribución 
de esos recursos, los dolores 
que más de 2.7 millones de pro-
ductores del campo, le notifica-
ron al Estado, en el pasado Cen-
so Nacional Agropecuario. Más 
del 80% de los encuestados, 
dijeron que no tienen acceso al 
crédito bancario ni a los incenti-
vos de Finagro; que no acceden 
a las semillas de Agrosavia; no 
reciben asistencia técnica ni 
capacitación de la Agencia de 
Desarrollo Rural -ADR; no han 
logrado que la Agencia Nacional 
de Tierras -ANT- les ayude a for-
malizar sus títulos de propiedad; 
que no cuentan con el apoyo del 
ICA en el control de las plagas 
y enfermedades y no cuentan 
con distritos de riego para sus 
cultivos, porque el ministerio de 
Agricultura, no fomenta la cons-
trucción de reservorios, presas 
ni canales de riego.

Cuando revisé en que se van 

a gastar esos $ 9,2 billones, en-
contré que destinaron $1,2 billo-
nes, en gastos de funcionamien-
to (nómina, viáticos, adecuación 
de oficinas, vehículos, etc., ) y $ 
8 billones en inversión, de los 

cuales el 62% fueron destinados 
para compra de tierras y el 38% 
restante, a subsidios, incentivos, 
estudios y apoyos directos a co-
munidades étnicas y población 
víctima de la guerra entre el go-
bierno y los grupos armados al 
margen de la ley. 

Como pueden ver, es un pre-
supuesto que parece más del 
ministerio del Interior que del 
ministerio de Agricultura. Ade-
más de lo anterior, encontré 

que, a corte de 24 de abril de 
2024, solo habían comprome-
tido el 21,6% de los recursos y 
ejecutado el 3,9%. El informe 
de la Contraloría General de la 
República, dice que apenas han 
ejecutado el 2,6%, de un 26% 
que debería estar ejecutado. 
Grave el asunto. Con esta desen-
focada distribución y baja ejecu-
ción de los recursos, se pierden 
todas las esperanzas de sacar 
del atraso, ineficiencia y pobre-

za, a una población rural de más 
de tres millones de personas, y 
se desperdicia una gran oportu-
nidad de impulsar un millón de 
nuevas hectáreas agrícolas en 
zonas como la Altillanura, Ura-
bá, Pacífico, Magdalena Medio, 
Catatumbo y el sur de los depar-
tamentos de la Región Caribe. 

Respecto a la Reforma Agra-
ria, lo lógico, práctico y sencillo, 
es adjudicarle los predios de la 
Nación que hoy están consigna-
dos en el Fondo de Tierras, admi-
nistrado por la ANT, a asociacio-
nes de productores integrados a 
un núcleo agroindustrial, previa 
capacitación en el Sena, con un 
proyecto productivo, paquete 
tecnológico y financiación. La 
compra de tierras, debe ser para 
los agricultores que hoy explotan 
más de dos millones de hec-
táreas en predios arrendados. 
El resto de los recursos, deben 
destinarse a la construcción de 
canales y sistemas de riego, 
vías rurales, biotecnología, in-
centivos a la mecanización de 
cultivos e infraestructura de 
transformación, subvenciones a 
tasas de interés y coberturas de 
riesgos, programas de capacita-
ción, formación y emprendimien-
to rural. Déjense ayudar que eso 
no duele.

¡Al caído caerle!

El presupuesto del agro

Amylkar David Acosta Medina

Indalecio Dangond Baquero
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Las redes sociales y medios 
televisivos mostraron las mar-
chas cumplidas el pasado 21 de 
abril, ríos de gente de todas las 
condiciones sociales y políticas 
marcharon pacíficamente con-
tra el gobierno de Gustavo Petro. 
En la plaza de Bolívar de Bogotá 
se congregaron más de 45 mil 
personas. Las fotos, vídeos y 
registros de lo que sucedió ese 
día en Colombia no mienten, fue 
la expresión libre de un pueblo 
convertida en clamor nacional 
diciendo No a las reformas del 
presidente y a su proceso consti-
tuyente, concebido por fuera del 
marco constitucional para cam-
biar la Constitución y quedarse 
en el poder, incumpliendo a sus 
electores una promesa de cam-
paña, escrita en mármol, de que 
no habría constituyente.

A casi dos años del gobierno 
el pueblo se siente estafado po-
líticamente. Petro "peló el cobre" 
y quiere una constituyente a su 
medida para copiar el modelo 
venezolano; el pueblo ya no le 
cree y se dio cuenta de los pasos 
que está dando para convertirse 
en dictador, y de su verdadera 
intención de volver a Colombia 
otra Venezuela, con las nefas-
tas consecuencias que traería 
el socialismo, como la pérdida 
de derechos civiles, la destruc-
ción del sistema democrático y 
del Estado social de derecho, 
la eliminación de la propiedad 
privada; promoviendo el enfren-
tamiento basado en el odio de 
clases y una guerra civil; arrui-
nando la economía del país, tra-
yendo hambre, miseria y muerte 
para el pueblo. Es el modelo del 
socialismo Castro-chavista del 

siglo XXI que Petro quiere im-
poner en Colombia para acabar 
nuestra sociedad democrática y 
libre.

El pueblo alzó su voz el 21 
de abril, y como la voz de pue-
blo es la voz de Dios uno espera 
que el presidente escuche al so-
berano y en un gesto generoso 
con el pueblo y de sinceridad 
consigo mismo, reconozca los 
errores de su gobierno y corrija 
el rumbo del país que lo lleva 
por mal camino, lo que justifi-
có las marchas, de lo contrario 
el pueblo no habría protestado 
como lo hizo. Ante este pano-

rama el primer mandatario no 
puede ser ciego, sordo y mudo 
como la canción de Shakira y 
pasar de agache. El presidente 
no es ciego, vio la multitud de 
gente frente a Palacio y no es 
sordo, escuchó el "fuera Petro".

Los fanáticos del Presiden-
te minimizan lo ocurrido, pero 
el ministro Velasco dijo que “es 
irrespetuoso hablar de marchas 
débiles”, y la jefe de gabinete 
Laura Sarabia expresó “debe-
mos hacer reflexión y autocríti-
ca” reconociendo los dos áulicos 
del Presidente el efecto político 
que tuvieron las marchas, a dife-
rencia del presidente que sigue 
con su cuento del “golpe blan-
do” para restarle importancia a 
la movilización, aceptando que 
fueron fuertes en Bogotá, Mede-
llín y Bucaramanga pero débiles 
en las demás ciudades. Es evi-

dente que Colombia vivió unas 
marchas multitudinarias en la 
mayoría de ciudades que fueron 
un total éxito de la sociedad ci-
vil, y eso es irrefutable, sostener 
lo contrario es no ver el incon-
formismo general manifestado 
en el rechazo de la ciudadanía a 
un gobierno izquierdista y popu-
lista llamado “del cambio", que 
ha defraudado a sus electores y 
para infortunio del pueblo trata 
de destruir todo lo bueno que 
hay.

Muchos votantes de Petro 
están desencantados de ver 
lo que está pasando en este 
gobierno. El escándalo de la fi-
nanciación de su campaña; la 
corrupción galopante y el despil-
farro del gobierno; el nepotismo 
en nombramiento de cargos; 
incumplimiento de promesas 
de campaña que no van a lle-

gar; discriminación con gober-
nadores y alcaldes contrarios al 
gobierno. Daniel Coronell, perio-
dista objetivo y muy creíble que 
apoyó públicamente a Petro ya 
empezó a desmarcarse del go-
bierno, le dijo al Presidente “que 
no puede invocar a que la gente 
vaya a las calles y que cuando 
va a respaldarlo a él es del pue-
blo legítimo, pero cuando no van 
a respaldarlo a él pues no son 
un pueblo verdadero sino son 
un pueblo de mentiras”, y le re-
cordó que cuando Petro era se-
nador le escribió  al presidente 
de la época Iván Duque dicién-
dole “que no fuera sordo, que no 
se negara a atender lo que es-
taba sucediendo en las calles” 
a propósito de las protestas del 
2021.

Presidente ahora le toca a 
usted escuchar al pueblo y pro-
ducir el cambio que el país le 
reclama para mejorar. Si alguna 
vez tuvo la buena voluntad de 
servirle a Colombia sea gallar-
do y rectifique, deje a un lado 
la soberbia y el odio, gobierne 
con humildad respetando la 
Constitución, la separación de 
poderes, la democracia y las 
instituciones que juró cumplir y 
respetar. El pueblo lo eligió para 
cuatro años y su mandato termi-
na el 7 de agosto de 2026, us-
ted no puede subvertir el orden 
constitucional para quedarse en 
el poder más allá de esa fecha.

No le haga daño a la demo-
cracia que le amnistió sus deli-
tos cometidos contra la socie-
dad representada en el Estado, 
cuando fue guerrillero del M-19, 
y gracias a la cual hoy es el pre-
sidente de la República.

En Colombia, especialmente 
en departamentos como La Gua-
jira, combatir la pobreza implica 
enfrentar una realidad compleja 
que no puede ser abordada úni-
camente a través de indicadores 
de ingresos monetarios.

Tradicionalmente, se ha 
dado prioridad al enfoque de la 
pobreza monetaria en las dis-
cusiones sobre las políticas pú-
blicas necesarias para aquellos 
colombianos cuyos ingresos no 
son suficientes para cubrir las 
necesidades básicas. Sin em-
bargo, esta perspectiva resulta 
insuficiente para comprender 
las múltiples dimensiones de la 
pobreza y sus causas estructu-
rales.

Desde hace varios años en 
Colombia y como resultado de 
los aportes realizados por los 
economistas Alkire y Foster de 
la Universidad de Oxford en In-
glaterra, se ha adoptado un 
enfoque multidimensional para 
medir la pobreza, reconociendo 
que existen diversos factores 
que afectan la calidad de vida 
de los ciudadanos, más allá de 
la falta de recursos económicos. 

El índice de pobreza multidi-
mensional evalúa cinco dimen-
siones del bienestar: educación, 
condiciones de la niñez y juven-
tud, empleo, salud, y vivienda y 
servicios básicos. Dentro de es-
tos factores se consideran quin-
ce indicadores específicos que 
abordan desde el analfabetismo 
hasta el hacinamiento crítico.

En el caso del departamento 
de La Guajira, según las últimas 
cifras de 2023 publicadas re-
cientemente por el DANE, a pe-

sar de una reducción del 10,7% 
en la pobreza multidimensional 
en los últimos cinco años, los re-
sultados aún no son suficientes. 
La Guajira sigue enfrentando 
brechas enormes con respecto 
al promedio del país y se en-
cuentra entre los departamen-
tos con los peores indicadores, 
superado únicamente por Vicha-
da, Guanía y Vaupés.

La educación es uno de los 
desafíos más significativos en 
La Guajira, con altos niveles de 
analfabetismo y bajos niveles de 
logro educativo, según cifras del 
DANE. Estos problemas reflejan 
serias barreras en el acceso y la 
calidad educativa, especialmen-
te para la población indígena, 
afro y rural. Es necesario desti-
nar recursos y programas para 
mejorar 

las capacidades de los pro-
fesores, no solamente con pos-
grados, sino también replicando 
metodologías exitosas de aque-
llos docentes en el país con me-
jores resultados.

El empleo informal también 
representa un gran reto. 9 de 
cada 10 guajiros dependen de 
la informalidad y del rebusque. 
Por eso es crucial atraer y man-
tener la inversión privada en 
el departamento para generar 

nuevos empleos formales y de 
calidad. Para lograrlo, es nece-
sario garantizar las condiciones 
habilitantes para dinamizar el 
aparato productivo de la región, 
sin embargo, los paros, la inse-
guridad y la incertidumbre ope-
racional están dificultando este 
propósito.

Estos resultados evidencian 
que aún hay un largo camino por 
recorrer en la lucha contra la po-
breza. Aunque se ha observado 
una reducción importante, que 
se puede atribuir a la voluntad 
política de los distintos progra-
mas implementados desde el 
gobierno nacional en las últimas 
décadas, así como a la inversión 
social de empresas privadas y 
organismos internacionales, el 
panorama continúa siendo des-
alentador.

El principal obstáculo para 
combatir la pobreza en La Guaji-
ra no es la falta de recursos, sino 
la falta de articulación entre los 
diferentes actores, la falta de 
continuidad de los programas 

exitosos y la corrupción, tanto 
a nivel público como comunita-
rio. La tendencia de proponer 
soluciones mesiánicas sin apro-
vechar los avances y aprendiza-
jes, de otros ha llevado a un uso 
ineficiente de los recursos con 
pocos impactos. 

Para abordar los factores 
multidimensionales de la pobre-
za es necesario adoptar un en-
foque integral para el desarrollo 
que incluya mejoras en educa-
ción, salud, infraestructura y 
creación de empleo formal. El 
gobierno, el sector privado y las 
organizaciones no gubernamen-
tales deben llegar a un acuerdo 
para invertir en La Guajira, don-
de los recursos y proyectos se 
manejen a través de un sistema 
de información coordinado des-
de la Gobernación que evite la 
repetición de beneficiarios, y ga-
rantice que ninguna comunidad 
sea excluida de las inversiones 
destinadas a cerrar las brechas 
de pobreza.

Los planes de desarrollo, 

que están a punto de ser discuti-
dos y aprobados en los concejos 
y la asamblea, pueden ser una 
herramienta importante para 
establecer metas organizadas 
en la lucha contra la pobreza. 
Sin embargo, hasta ahora, nue-
vamente se han simplificado a 
través de unas mesas ciudada-
nas en las que se enfatizan más 
los problemas y los diagnósticos 
que las soluciones.

Plantear soluciones requie-
re la creación de mecanismos 
de coordinación que faciliten la 
articulación de esfuerzos entre 
los distintos actores de interés. 
Además, se deben establecer 
planes de acción y tableros de 
control que definan claramente 
las responsabilidades de cada 
actor y promuevan el seguimien-
to en el desempeño de cada 
sector. 

No me cansaré de afirmar 
que el fortalecimiento y el di-
seño institucional del depar-
tamento es un aspecto crucial 
para garantizar una coordina-
ción efectiva y eficiente. Los go-
bernantes recién posesionados, 
deben hacer uso de su capital 
político y aprovechar el primer 
año de gobierno para sentar las 
bases institucionales y de plani-
ficación que permitan avances 
sustanciales frente a la pobreza. 
El 2024 es el año para proponer 
y arrancar a implementar deci-
siones que implican desgaste 
político, pero que al final serán 
de beneficio a largo plazo para 
los guajiros. 

Clamor nacional

La Guajira y su lucha contra la pobreza

Fabio Olea Massa (Negrindio)

Luis Guillermo Baquero
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Aquel jueves 1° de agosto 
de 1940, día de la madre tie-
rra, cuando nació en Valledupar 
Consuelo Inés Araujonoguera, 
hija de Santander Araújo Maes-
tre y Blanca Noguera Cotes, la 
vida le abría las puertas a una 
niña que con el paso del tiempo 
se convirtió en la gran gestora 
de la música vallenata, y la que 
supo unir con el poder del folclor 
a los hombres que se dedicaban 
a llevar los mejores mensajes 
cantados a través de las notas 
de un acordeón por pueblos un-
tados de olvido.

Todo comenzó en el año 
1968 cuando ella al lado de Al-
fonso López Michelsen, Rafael 
Escalona Martínez y un grupo 
de amigos, puso en marcha al 
Festival de la Leyenda Vallena-
ta, teniendo a ocho acordeone-
ros como protagonistas.

Precisamente, ‘La Cacica’, 
nombre con el cual la bautizó el 
periodista Hernando Giraldo, re-
lató lo siguiente. “Cuando Alejo 
Durán se subió a la tarima, sin 
nombre, que hicimos erigir al 
profesor Augusto Castellanos, al 
lado del amplio rectángulo de la 
plaza Alfonso López, fue cuando 
tuvimos la noción exacta de que 
el Festival de la leyenda Vallena-
ta había comenzado, y comen-
zado bien. Dos noches después 
en la gran final, ‘Alicia adorada’, 
‘Mi pedazo de acordeón’, ‘La 
cachucha bacana’ y ‘Elvirita’ 
fueron apenas la notificación 
musical de la apoteosis colecti-
va que desde entonces lo con-
sagró para siempre en el efecto 
y la devoción de la gente”.

Ella continuó diciendo. “Des-
de ese momento, Alejo Durán 
Díaz y el Festival de la Leyenda 
Vallenata formaron una simbio-
sis perfecta, un dúo sentimen-
tal, una relación tan profunda y 
certera que no se puede anali-
zar el uno sin el otro, ni referirse 
a la persona sin hacer mención 
obligada del certamen”.

‘Vallenatología’
Consuelo Araujonoguera 

tuvo a bien presentar en el año 
1973 su primer libro ‘Vallena-
tología’, haciendo la siguiente 
sustentación. “Estas páginas no 
tienen pretensiones literarias ni 
intentan sentar cátedra sobre 
folclor ni crear dogmas acerca 
de la música vallenata. Me he 
decidido a hacerlas conocer por 
tres motivos, para mí suficien-
tes”. Después todo lo resumió 
en tres puntos esenciales.

“Primero, porque uno defien-
de siempre lo que más ama. Y 
como, por sobre todas las co-
sas, yo amo mi música vallena-
ta –con todo su acervo de leyen-
das, sentimientos y tradiciones 
que sintetizan mejor que nada 
nuestra idiosincrasia y razón de 

ser– creo, con lo poco que sobre 
ella sé, defenderla de la equivo-
cación de muchos y la ignoran-
cia de las mayorías, que no ven 
en la música vallenata nada dis-
tinto de algo que está de moda.”

“Segundo, porque la impor-
tancia y auge que tiene el valle-

nato actualmente no permiten 
mantenerlo más tiempo sin por 
lo menos, intentar una investi-
gación sobre los orígenes, fun-
damentos y razones que lo crea-
ron y lo mantienen”.

“Tercero, porque, después 
de permanecer largo tiempo 

investigando y reuniendo da-
tos, pienso que no vale la pena 
dejarlos indefinidamente dur-
miendo en el cajón del olvido, 
sino hacerlos conocer, cuando 
menos para que sirvan a otras 
personas más idóneas y mejor 
documentadas que los refuten 

y contradigan hasta cuando se 
haga la luz total sobre la verdad 
completa de la música vallena-
ta. Y valga esta última razón por 
todas las anteriores”.

El último escrito
En la revista institucional del 

Festival de la Leyenda Vallenata 
del año 2000, Consuelo Arau-
jonoguera plasmó su último es-
crito dedicado al homenajeado 
Gabriel García Márquez.

Al respecto dijo. “Por todo eso 
este Festival tanto como un reco-
nocimiento al formidable escritor 
Gabriel García Márquez, es tam-
bién un acto de amor, una expre-
sión de lealtad al amigo y com-
pinche de ilusiones y sueños que 
se anticipó a la realidad y predijo 
la apoteosis del vallenato desde 
las páginas de sus novelas; y es 
además una reafirmación de fe 
en todo lo que él simboliza como 
el más grande motivo de orgullo 
de los provincianos y de Colom-
bia en general”.

Seguidamente ‘La Cacica’, 
resaltó. “Podríamos continuar 
por la línea de las añoranzas y 
parodiando a Fray Luis de León 
aceptar que también a nuestro 
parecer, “cualquier tiempo pa-
sado fue mejor”. Toca, pues re-
conocer que en medio de las in-
numerables dificultades por las 
que atraviesa el país y su gente 
que el Festival de la Leyenda 
Vallenata se mantiene incólume 
en medio de la hecatombe y si-
gue siendo un auténtico torneo 
del ingenio y el talento; la gran 
convocatoria de la amistad y la 
convivencia donde las diferen-
cias son solo de orden musical y 
se dirimen nota a nota, a golpes 
de caja y a presión de los dedos 
sobre los briosos fuelles de los 
acordeones”.

Plegaria de despedida
Los sueños de ‘La Cacica’ 

los mataron a la fuerza y en su 
libreta quedó escrita su plegaria 
de despedida, “Jesús, hijo de 
David, ten compasión de noso-
tros”. Después fluyeron cancio-
nes, poesías escritos y enfoca-
do en la tristeza general dando 
vueltas en el recuerdo, apare-
ció la décima del profesor José 
Atuesta Mindiola.

“Consuelo madre querida 
de esta música inmortal, tú la 
hiciste universal y le entregaste 
la vida. Con una vela prendida 
buscaba tu corazón música de 
acordeón con esencia vallenata 
y el pueblo a ti te relata como 
Diosa del folclor”…

‘La Cacica’ era meticulosa, 
ordenada y con una visión que 
traspasaba las fronteras del 
pensamiento, logrando que se 
concretaran los proyectos que 
emprendió. Así mismo, dejó 
plasmada su proclama final.

“El mejor homenaje que pue-
do recibir cuando muera es que 
no callen los acordeones y que 
el Festival de la Leyenda Valle-
nata siga siendo la mayor carta 
de presentación de mi amado 
Valledupar”. Así sigue siendo.

Juan Rincón Vanegas

Consuelo Araujonoguera, 'La Cacica', supo darle la mayor importancia a la música vallenata que hoy representa a 
Colombia ante el mundo.

Consuelo Araujonoguera, supo dar el mejor destino a la música vallenata, esa que nació en los corrales

Ediciones del libro Vallenatología de Consuelo Araujonoguera - 1973 - 2017

Los acordeones siguen sonando como era el deseo 
de Consuelo Araujonoguera
Así lo señaló ‘La Cacica’. “El mejor homenaje que puedo recibir cuando muera es que no callen los acordeo-
nes”…
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En el Segundo Comité de Coordinación Departamental

Samuel Lanao Robles invita a la comunidad a que acompañen esta socialización

Que se realizará el próximo 15 de mayo en el D.F. 

Departamento aprobó plan departamental del Sistema de
Responsabilidad Penal para Adolescentes vigencia 2024-2025

Este martes Corpoguajira presentará en audiencia pública 
el proyecto de su Plan de Acción 2024 -2027

El gobernador encargado de 
La Guajira, Misael Velásquez 
Granadillo, lideró el Segundo 
Comité de Coordinación Depar-
tamental del Sistema de Res-
ponsabilidad Penal para Adoles-
centes (SRPA).

Este comité se cumplió en 
las instalaciones de la gober-
nación de La Guajira, donde 
además participaron otras en-
tidades relacionadas con esta 
importante temática. 

“Desarrollamos el 2do Co-
mité de Coordinación Dptal. del 
Sistema de Responsabilidad Pe-
nal de Adolescentes, junto a Mi-
sael Velásquez Granadillo como 
Gobernador (e), el Director de 
Planeación Deymer Torres y 
demás miembros de otras insti-
tuciones, junto a quienes apro-
bamos el plan departamental 

SRPA 2024 – 2025”, aseveró el 
gobierno departamental.

De esta manera, el gobier-
no que lidera Jairo Aguilar sigue 

gestionando acciones para cum-
plir su Plan de Desarrollo.

“Seguimos comprometidos 
con la garantía de derechos de 

los adolescentes y jóvenes del 
SRPA”, aseveró la gobernación 
de La Guajira.

Hay que indicar que el Sis-
tema de Responsabilidad Penal 
para Adolescentes se debe cum-

plir a cabalidad en el territorio, 
teniendo en cuenta que puede 
haber requerimientos a futuro 
por parte de las autoridades ju-
diciales que protegen los dere-
chos de los jóvenes.

Los ciudadanos, organismos 
de control, la comunidad 
educativa, las comunidades 

negras, entes territoriales, co-
munidades indígenas, sectores 
privados y todos los interesados 
en conocer cómo se adelantará 
la gestión ambiental en La Gua-
jira, podrán conocer el Proyecto 
de Plan de Acción Cuatrienal 
2024-2027 construido con el 
aporte de los asistentes a las 
más de 40 mesas técnicas que 
se realizaron a lo largo de todo 
el departamento durante dos 
meses.

La Corporación propone a la 

comunidad un Plan de Acción 
con base en los temas de Orde-
namiento Ambiental Territorial, 
en Gestión del Cambio Climá-
tico para un desarrollo bajo en 
carbono y resiliente al clima, 
en Gestión de la Información y 
el Conocimiento Ambiental, en 
Gestión Integral del Recurso Hí-
drico del departamento, Conser-
vación de la Biodiversidad y sus 
servicios ecosistémicos.

Asimismo, en Gestión Inte-
gral de mares, costas y recursos 
acuáticos, en Fortalecimiento 
del Desempeño Ambiental de 
los sectores productivos y priva-

dos, en Educación Ambiental y 
en el Fortalecimiento de la Ges-
tión y Dirección del sector Am-
biente y Desarrollo Sostenible.

El director general, Samuel 
Lanao Robles invita a la comuni-
dad a que acompañen esta so-
cialización que se llevará a cabo 
en el auditorio de Corpoguajira, 
en Riohacha, el 30 de abril de 
2024, a las 9:00 am.

El Proyecto de Plan de Ac-
ción, se puede consultar en la 
página web abril www.corpogua-
jira.gov.co, con el fin de recibir 
comentarios, sugerencias y pro-
puestas de ajuste.

La planner guajira, Tivizay 
Bonivento, estuvo en Mé-
xico durante los últimos 
días visitando la locación 

donde se realizará el lanzamien-
to oficial del tequila ‘Gallo Azte-
ca’ la nueva marca del empre-
sario guajiro Luis Cuao, quien se 
convierte en el primer colombia-
no dueño de una marca de esta 
bebida internacional originaria 
del país azteca.

Tivizay nos contó que viajó a 
Michoacán a una convención de 
planners, donde compartió sus 
conocimientos con colegas de 
varias partes del mundo y a la 

vez, aprendió nuevas y mejores 
técnicas para perfeccionar su 
labor como planner. 

Aprovechó su estancia en el 
país para ir hasta Ciudad de Mé-
xico en busca de proveedores y 
visitar el lugar donde se desarro-
llará el espectacular lanzamien-
to del tequila ‘Gallo Azteca’, by 
Luis Cuao, que contará con la 
presencia de importantes figu-
ras del espectáculo en México, 
entre las cuales, el artista Fer-
nando Corona quien celebra su 
cumpleaños y es embajador de 
la marca en este país.

El evento que contará con al-

fombra roja y donde estarán me-
dios como Televisa y Univisión, 
se realizará el próximo 15 de 
mayo en el prestigioso lugar de 
eventos Foro 18.60 en Ciudad 
de México.

La planner guajira ha indica-
do que junto a su equipo está 
trabajando arduamente para 
dejar plasmado su sello de ex-
clusividad, elegancia, modernis-
mo y organización en este even-
to importante en la carrera del 
empresario guajiro Luis Cuao, 
quien recientemente fue porta-
da de nuestra revista Actualidad 
Guajira.

Misael Velásquez Granadillo, gobernador encargado de La Guajira.

Samuel Lanao Robles, director general.

Tivizay Bonivento, planner guajira.

Tivizay Bonivento prepara desde México el lanzamiento del 
tequila ‘Gallo Azteca’ del empresario guajiro Luis Cuao

http://www.corpoguajira.gov.co
http://www.corpoguajira.gov.co
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Con una variada programa-
ción llena de literatura, música y 
gastronomía, se vivió el gran Día 
de La Guajira en la Feria Interna-
cional del Libro de Bogotá - FilBo 
2024, organizado por el Fondo 
Mixto para la Promoción de la 
Cultura y las Artes de La Guajira 
en alianza con la Gobernación 
de La Guajira a través de la Di-
rección de Cultura, Juventud y 
Género.

Después de cuatro años de 
ausencia el departamento de 
La Guajira regresó a la FilBo, 
con uno de los stands más im-
pactantes por su gran riqueza 
multicultural y literaria, la cual 
pudieron disfrutar y vivir a tra-
vés del tradicional evento de-
nominado ‘Día de La Guajira’ el 
pasado jueves 25 de abril en el 
auditorio del Pabellón Colombia 
de Corferias.

En este día que se ha con-
vertido en una tradición para los 
guajiros residentes en Bogotá, 
se realizó el conversatorio ‘Sol 
de Letras de La Guajira para Co-
lombia’.

Espacio en el que se lanza-
ron los cinco libros ganadores 
de la convocatoria de estímulo 
a la creación literaria Sol de Le-
tras 2023, con la participación 
de cuatro de sus autores: Juan 
Manuel Gómez Cotes, Edgar Ca-
margo Peralta, Elizabeth Pirela 
González y Jesús Iguarán Igua-
rán. El compositor y escritor Ro-
sendo Romero Ospino no pudo 
asistir por motivos de salud.

“Estamos muy contentos, 
volvimos después de cuatro 
años pisando fuerte, trajimos 
muchos escritores. A través de 
nuestras letras podemos mos-
trar lo maravilloso de una cultu-
ra que hoy trabaja y se posesio-
na no sólo a nivel nacional sino 
a nivel mundial. Hoy tenemos 
escritores mostrando nuestra 
cultura, hablando no sólo de 
nuestros cuentos sino también 
de una historia de un pueblo 
luchador que merece que le pa-
sen cosas buenas y en eso esta-
mos todos trabajando”, dijo en 
medio del discurso de apertura 
al evento el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque.

Además, como homenaje 
póstumo también se realizó el 
lanzamiento de la obra “Cuatro 
mil y más pensamientos” del re-
cién fallecido maestro Elion Fon-
seca Milián.

Al igual que fueron presenta-
dos los libros “Luis Enrique Mar-
tínez ‘El Pollo Vallenato’” una 
coautoría de Abel Medina Sierra, 
Emmanuel Pichón Mora y Julio 

Oñate Martínez; y “Dunaria” de 
Limedis Castillo Mendoza, obras 
lanzadas en el 2023 por el Fon-
do Mixto.

“Gracias al invaluable apoyo 

del señor gobernador, el Fondo 
Mixto para la Promoción de la 
Cultura y las Artes de La Gua-
jira fortalece su programa de-
partamental de estímulos para 

promocionar el potencial sim-
bólico de los cultores guajiros y 
retoma esta feria, la FilBo, como 
vitrina de las letras y encuentro 
del pensamiento universal para 
poner a dialogar la producción 
escrita de nuestros autores de 
provincia con el mundo letrado 
hoy aquí concitado”, explicó La-
rry Iguarán, gerente del Fondo 
Mixto.

Por su parte, la escritora Eli-
zabeth Pirela, expresó: “Mi grati-
tud al Fondo Mixto de Cultura y 
a la Gobernación de La Guajira, 
por permitirnos vivir esta expe-
riencia a los escritores del te-
rritorio, quienes estuvimos aquí 
para traer nuestro libro, nuestra 
ofrenda a la humanidad, de al-
guna manera para reimaginar 
también un nuevo territorio”.

Cabe resaltar, que en esta 
velada especial los asistentes 
pudieron disfrutar del relacio-
namiento directo con la cultura 
guajira a través de la música va-
llenata y muestras gastronómi-
cas propias de la región.  

Otros eventos 
En la agenda literaria de La 

Guajira en la FilBo, también se 
desarrollaron los recitales ‘Ver-
sos desde la patria de los vien-
tos” con los escritores Edgar Ca-
margo Peralta y Limedis Castillo 
Mendoza. 

El stand denominado ‘La 
Guajira: Territorio Mágico’, es-
tará abierto al público en el 
Pabellón seis segundo piso de 
Corferias hasta el 2 de mayo, 
para que los visitantes disfruten 
de la magia cultural del departa-
mento, donde podrán encontrar 
más de 100 títulos de autores 
locales.

Organizado por el Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes de La Guajira en alianza con la Gobernación

La FilBo 2024 se llenó de la magia literaria y cultural de 
La Guajira

El Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, presenta los libros ganadores de la convocatoria Sol de Letras 2023 
en la Feria Internacional del Libro de Bogotá - FilBo 2024.

El Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes de La Guajira presenta la obra 'Cuatro mil y más pensamien-
tos' en homenaje póstumo al maestro Elion Fonseca Milián en la FilBo 2024.

Los escritores guajiros Edgar Camargo Peralta y Limedis Castillo Mendoza recitan versos desde 'la patria de los vientos' en un evento literario en la Feria Internacional del Libro de Bogotá - FilBo 2024.

Los asistentes disfrutan de la música vallenata y las muestras gastronómicas guajiras durante el Día de La Guajira en la FilBo 2024.
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La ONG Nación Wayuu in-
formó que las autoridades 
tradicionales indígenas 
cerrarán sus territorios 

hasta tanto se resuelva el cum-
plimiento de la Sentencia T-704 
de 2016.

Esto se confirmó en un en-
cuentro realizado con las autori-
dades tradicionales este jueves 
25 de abril en el municipio de 
Uribia. 

“Las Autoridades Tradiciona-
les, adscritas al Movimiento Indí-
gena Nación Wayuu, afectadas 
ambiental, cultural y socialmen-

te por la operación minera de la 
empresa Cerrejón, se permiten 
informar a la opinión pública 
nacional e internacional, que en 
uso de sus facultades legales y 
constitucionales y debido a la 
falta de garantía por parte de la 
empresa Cerrejón y el Gobierno 
Nacional frente al cumplimiento 
de la Sentencia T-704/16, deci-
den cerrar sus territorios ances-
trales”, afirmó la ONG.

De igual manera indicó la Or-
ganización que “solicitándole a 
la empresa Cerrejón suspender 
la operación del tren hasta tan-

to no se resuelvan los recursos 
de apelación presentados por 
la empresa, quienes se niegan 
rotundamente a que las comu-
nidades afectadas sean consul-
tadas en cumplimiento de sus 
derechos vulnerados”.

Hay que indicar que esta de-
cisión se toma luego de la reali-
zación de una mesa técnica, la 
cual se desarrolló bajo el acom-
pañamiento de la Gobernación 
de La Guajira, Alcaldía del mu-
nicipio de Uribía,  Ministerio del 
Interior, ANLA, Defensoría del 
Pueblo y la empresa Cerrejón.

La Administración Munici-
pal de Barrancas, en ca-
beza del alcalde Vicente 
Berardinelli, llevo a cabo 

una jornada integral de salud en 
este municipio donde se brinda-
ron servicios médicos en dife-

rentes especialidades durante 
dos días.

Aproximadamente 700 per-
sonas del barrios Los Olivos y 
vecinos de este sector se vieron 
beneficiadas con esta actividad.

Esta jornada se pudo llevar 

a cabo a través de la Secretaría 
de Salud y Sanidad Pública, la 
Secretaría de Gobierno, la ESE 
Hospital Nuestra Señora del Pi-
lar en conjunto con la Fundación 
Alas Para La Gente y la Policía 
Nacional. 

De igual manera, esta exito-
sa jornada tuvo lugar en el co-
liseo cubierto de esta zona del 
municipio, donde especialistas 
de la salud atendieron a las per-
sonas previamente identificadas 
por la Fundación Alas, para ac-
ceder a los diferentes servicios 
de salud como: Dermatología, 
ginecología, pediatría, otorrino-
laringología, nutrición, odonto-
logía, psicología, medicina ge-
neral, optometría, fisioterapia, 
psicología, trabajo social, va-
cunación, afiliación al régimen 
subsidiado, sisben, renta ciuda-
dana. Además, se contó con el 
servicio de veterinaria.

Durante la jornada agentes y 

oficiales de la Policía Nacional, 
estuvieron a cargo de la seguri-
dad. A su vez, se ubicaron car-
pas de información de la Fuerza 
Pública.

Finalmente, el acompaña-
miento del alcalde Vicente Be-
rardinelli y la secretaria de Salud 
Criss Loreta Gómez Soto, mues-
tra una vez más el compromi-

so del Gobierno Municipal, por 
mejorar las condiciones de vida 
de los habitantes de la ‘Tierra 
Amable’. Al igual que de lograr 
un acercamiento con los pobla-
dores y conocer sus condiciones 
para enfocar esfuerzos institu-
cionales y lograr un desarrollo 
integral para estas comunida-
des.

Afirman que no se está cumpliendo la Sentencia T 704 de 2016

Fue liderada por la alcaldía del municipio

Autoridades tradicionales wayuu cierran sus territorios 
en zona de influencia de Cerrejón

En Barrancas, se realizó exitosa jornada de salud integral: 
700 personas beneficiadas

Informó ESEPGUA

Retrasos en construcción del puente El Riito, afectan proyecto 
de alcantarillado en Villa Fátima

La comunidad del barrio 
Villa Fátima en Riohacha, 
bloqueó el paso sobre el 
puente el Riito en protesta 

por la suspensión del proyecto 
de alcantarillado. 

La suspensión del proyecto 
se debe a la falta de informa-
ción por parte del Distrito de 
Riohacha sobre la manera en 
que ESEPGUA pasará las redes 
de alcantarillado por el puente, 
a pesar de las solicitudes reali-
zadas por la empresa en reitera-
das oportunidades.

El proyecto de alcantarillado 
que adelanta ESEPGUA es vital 
para mejorar las condiciones 
de vida de la comunidad de Vi-
lla Fátima y debe pasar por el 
puente en cuestión. Aunque el 
alcalde anterior certificó que las 
redes podrían pasar por el puen-
te viejo, se ha anunciado que 
este será demolido al finalizar la 
construcción del nuevo puente.

La gerente de ESEPGUA, An-
dreina García, ha manifestado 
que no es posible realizar gran-
des inversiones en el proyecto 

sin un punto de conexión defini-
do y garantías de que la obra se 
finalizará con éxito. La falta de 
definición por parte del Distrito 

de Riohacha sobre por dónde 
pasar la tubería y el punto de co-
nexión ha generado incertidum-
bre y retrasos en el avance del 
proyecto.

A la fecha, ESEPGUA ha de-
mostrado un avance del 70% en 
la obra de alcantarillado, que se 
ha visto afectada por el retraso 

en la construcción del puente 
sobre el Riito. 

La comunidad de Villa Fáti-
ma exige una respuesta oficial 
por parte del Distrito de Rioha-
cha, así como de AQUALIA, para 
resolver esta situación y garanti-
zar la continuidad y finalización 
exitosa del proyecto.

Andreina García Pinto, Gerente de ESEPGUA.

El alcalde Vicente Berardinelli y la secretaria de Salud Criss Loreta Gómez 
Soto supervisan la jornada integral de salud en Barrancas, beneficiando a 
aproximadamente 700 personas de los barrios Los Olivos y sus alrededores.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La Red de Comunicaciones del Pueblo 
Wayüu, con el apoyo de la Dirección de Cul-
tura de Maicao y del Consejo Departamental 
de Cine y Medio Audiovisuales, organizó el 
1.° Encuentro Sectorial de Cine y Audiovisua-
les del Municipio de Maicao, evento que se 
llevó a cabo con éxito el pasado sábado 27 
de abril del presente año.

Durante la realización del encuentro, el 
Consejo de Cine acompañó el desarrollo de 
una mesa de trabajo, cuya temática giró en 
torno a procesos de formación y fortaleci-
miento para la producción audiovisual en el 
municipio fronterizo.

El actor José Jaime Pinto, representante 
de los artistas ante el Consejo de Cine, ma-
nifestó durante la jornada: "Nos emociona 

ver el entusiasmo, la energía, las ganas y la 
voluntad de los participantes". Además, el di-
rector Fray Miguel Blanco, otro de los miem-
bros del Consejo, que representa al sector 
afro, destacó el esfuerzo que hizo la Red 
de Comunicaciones, que lleva años conso-
lidando procesos de formación: "Ha sido un 
esfuerzo valiente y necesario. Y pronto dará 
sus frutos."

También se definieron actividades que 
darán inicio en las próximas semanas, entre 
ellas, talleres de desarrollo de proyectos, es-
critura de guion y realización audiovisual con 
teléfonos móviles. Cabe resaltar que la mesa 
de trabajo contó con la moderadora Leíquis 
Uriana, consejera de cine e integrante de la 
Red de Comunicación del Pueblo Wayüu.

En compañía de la Agencia de Desarrollo Rural

En instituciones educativas

En Maicao

Corpoguajira realizó inspección ambiental ante descenso 
del caudal de río Ranchería por fallo en una de las
válvulas de la represa El Cercado

Corpoguajira inició la celebración del día nacional del árbol 
en el sur de La Guajira

Gremio audiovisual celebró su 
1.° Encuentro Sectorial de Cine y 
Medios Audiovisuales

Funcionarios de Corpo-
guajira, llevaron a cabo 
una visita de inspección 
luego de recibir la alerta 

por parte de la comunidad y de 
funcionarios de la Agencia de 
Desarrollo Rural (ADR) sobre el 
descenso del caudal del río Ran-
chería aguas abajo del embalse 

El Cercado. 
La causa del incidente fue un 

fallo en una válvula que provocó 
el cierre de la compuerta princi-
pal, originando un descenso del 
caudal del río. 

Como medida de emergen-
cia, se abrió la válvula del túnel 
de desvío para garantizar el cau-

dal mínimo necesario de opera-
ción y el caudal ecológico del río 
Ranchería.

Durante la inspección se 
visitaron, conjuntamente con 
delegados de la ADR, diversos 
puntos de importancia crítica, 
que comprendieron la revisión 
de la válvula afectada (EKN DN 

2500), el túnel de desvío, así 
como las válvulas de descarga y 
la presa derivadora. 

Además, se realizó un mo-
nitoreo en los tramos del río 
correspondiente a Puente de 
El Hatico, Puente El Silencio, 
Puente El Cercado y Paso Pul-
gar, donde se pudo evidenciar 

que el caudal del río había sido 
restablecido a su estado normal 
después de las acciones toma-
das por los Ingenieros a cargo 
del proyecto.

“Se hace un llamado a la co-
munidad a mantener la calma, 
dado que es posible que se pre-
senten descensos del caudal a 
medida que el río avanza en su 
curso natural hasta su desem-
bocadura. Sin embargo, es im-
portante señalar que se espera 
que estos descensos no tengan 
la misma intensidad que el ocu-
rrido en las cercanías de la re-
presa”, dijo la Corporación.

Corpoguajira seguirá vigi-
lando de manera constante la 
situación para garantizar la ges-
tión sostenible del río Ranchería 
y la protección del entorno am-
biental de su cuenca.

La Corporación Autónoma Re-
gional de La Guajira realizó una 
jornada de sensibilización ambien-
tal en la Institución Educativa Eloy 
Hernández, del corregimiento de 
Papayal (Barrancas) y su sede de 
primaria en Oreganal, (Fonseca).

Allí las autoridades ambienta-
les propiciaron la siembre junto a 
los estudiantes de quinto grado, de 
100 árboles maderables.

Cabe indicar que esta actividad 
contribuye con el fortalecimiento 
del proyecto ambiental escolar de 
esta institución. 

De igual manera, la jornada fue 

coordinada a través de nuestra 
sede territorial del sur de La Guajira 
y contó con el apoyo de la fundación 
Jayupa, la secretaría de Educación 
de Barrancas y el Ejército Nacional.

Este lunes 29 de octubre es el 
día nacional del árbol y por ello la 
Corporación Autónoma Regional 
de La Guajira estará adelantando 
distintas actividades en el marco 
de esta celebración de índole am-
biental.

Samuel Lanao Robles, director 
general de Corpoguajira, es quien 
viene direccionando este tipo de 
actividades en el territorio.

Jornada de siembra de árboles maderables como parte de una iniciativa de sensibilización ambiental liderada por 
Corpoguajira y apoyada por diversas entidades.
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La alcaldía de Maicao, en 
cabeza de Miguel Felipe Aragón 
González, rechazó el asesinato 
de una mujer en la azotea de un 
reconocido edificio de la ciudad 
fronteriza.

Cabe indicar que las autori-
dades judiciales trataban de de-
terminar los móviles del crimen 
de Natali Paola Montiel, de 29 
años de edad y de nacionalidad 
venezolana, al parecer luego de 
recibir heridas con arma corto-
punzantes. 

“Un caso de violencia contra 
la mujer se registra hoy en el 
municipio de Maicao, el repu-
diable asesinato de una perso-
na cuya identidad no ha podido 
ser establecida", afirmó la Ofici-

na de la Mujer de Maicao.
De igual manera, advirtió la 

administración municipal que 
“desde la Dirección de la Mujer 

lamentamos y rechazamos con-
tundentemente este vil crimen y 
confiamos en que las autorida-
des determinarán y capturarán 
al autor”.

A su vez, las autoridades 
esperan poder fortalecer estra-
tegias para la protección de los 
derechos de la mujer en el mu-
nicipio de Maicao.

“Reiteramos que en Maicao 
no seremos tolerantes con nin-
guna forma de violencia hacia 
las mujeres, y que continuare-
mos ejecutando acciones en 
conjunto con todas las entida-
des e instituciones pertinentes 
que fortalezcan las rutas de 
atención para las víctimas de 
este flagelo”, aseveró la alcaldía.

Cerrejón ha informado que, 
durante la última semana de 
abril, la compañía ha experi-
mentado diez bloqueos que han 
perturbado significativamente 
sus operaciones. Desde el 25 
de abril, un bloqueo persistente 
en el kilómetro 44 de su línea 
férrea ha interrumpido el trans-
porte de carbón desde la mina 
hasta Puerto Bolívar. Este blo-
queo también ha impedido la 
llegada de suministros esencia-
les para las operaciones de la 
compañía y la movilización del 
tren que suministra agua a las 
comunidades vecinas.

La empresa señala que es-
tos bloqueos comprometen la 
continuidad de sus operacio-
nes, afectando directamente a 
más de 13,000 trabajadores y 
sus familias, así como a aproxi-
madamente 164 comunidades 
que dependen del suministro de 
agua potable proporcionado por 
Cerrejón. Además, los bloqueos 
amenazan la capacidad de la 

empresa para continuar con sus 
proyectos de inversión social y 
su papel en la economía de La 

Guajira y el país.
Juan Carlos García Otero, ge-

rente de Asuntos Sociales de Ce-

rrejón, expresó que, aunque la 
compañía respeta el derecho a 
la protesta social y ha demostra-

do su compromiso con el diálo-
go y la colaboración pacífica con 
las comunidades, rechaza las 
acciones que ponen en riesgo 
la estabilidad operativa y econó-
mica de la región. Según García 
Otero, la compañía ha sido afec-
tada por más de 100 bloqueos 
este año, muchos de los cuales 
no están directamente relacio-
nados con sus actividades.

Finalmente, Cerrejón reafir-
mó su compromiso de trabajar 
conjuntamente con entidades 
gubernamentales y comuni-
dades para crear espacios de 
diálogo y concertación, con el 
objetivo de fortalecer el tejido 
social y empresarial de La Gua-
jira. La empresa destacó que 
los constantes bloqueos no solo 
amenazan miles de empleos y 
proyectos de inversión social, 
sino también las significativas 
contribuciones económicas que 
genera en forma de impuestos 
y regalías para el país y para La 
Guajira.

Bajo los lineamientos del Mi-
nisterio de Salud y Protección 
Social, se conmemoró la Sema-
na de la Seguridad Social "Pon-
gámosle el corazón", durante la 
cual se promovió la importancia 
del aseguramiento para todos 
los ciudadanos.

La administración munici-
pal que dirige el alcalde Alberto 
Montero Molina, a través de la 
Secretaría de Salud hizo un lla-
mado para ampliar la cobertura 
y lograr la afiliación para asegu-
rar la protección de las familias 
dibulleras, teniendo en cuenta 
que estar afiliado al régimen 
contributivo o subsidiado brin-
da protección, especialmente a 
las personas en situaciones de 
vulnerabilidad, adultos mayores, 
niños o personas en riesgo de 
sufrir accidentes laborales, en-
tre otros.

Se verificó el estado de afilia-
ción en el sistema de seguridad 
social para comprobar que las 
personas estén inscritas en el 
régimen contributivo o subsidia-
do, de lo contrario, solo podrán 
acceder a atención médica en el 
servicio de urgencias.  

"Nos encontramos brindan-

do los servicios de aseguramien-
to a la población en general, 
medicina general, psicología, 
nutrición, vacunación, orienta-
ción en Sisbén, recepción de 
documentos de certificado de 
discapacidad, Comisaría de Fa-
milia, firma de actas de compro-
miso de corresponsabilidad de 

renta ciudadana e inscripción 
a beneficiarios de adulto ma-
yor. También nos acompañan 
los equipos básicos de salud 
del Hospital Santa Teresa d Je-
sús de Ávila, EPS e IPSI", señaló 
Flanklin Baron Gómez, director 
de Aseguramiento en Salud mu-
nicipal.

La Secretaría de Salud bus-
ca que los ciudadanos formen 
parte del sistema de seguridad 
social en salud, garantizando el 
acceso a los servicios de salud 
y cumpliendo con las obligacio-
nes de afiliación, evitando así in-
currir en conductas irregulares 
como la evasión.

ACTUALIDAD
Desde la Oficina de la Mujer exigen se esclarezca el hecho violento

Desde el jueves 25 de abril se presenta un bloqueo ininterrumpido en el kilómetro 44 de la línea férrea

Alcaldía de Maicao rechazó asesinato de mujer en la azotea 
de un edificio

Con éxito culminó la Semana de la Seguridad Social en Dibulla
La Secretaría de Salud municipal realizó actividades pedagógicas e informativas para promover los benefi-
cios de la seguridad social.

Cerrejón enfrenta bloqueos continuos que afectan sus operaciones 
y a la comunidad

Natali Paola Montiel, de 29 años de 
edad y de nacionalidad venezolana, 
mujer asesinada en Maicao.Miguel Felipe Aragón González, alcalde de Maicao.
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La alcaldía del municipio de 
Uribia celebró con distintas ac-
tividades el día de la niñez, en 
la que centenares de infantes 
resultaron beneficiados.

El mismo alcalde Jaime Bui-
trago García fue quien lideró las 

actividades en distintos sitios de 
la capital indígena de Colombia.

“Seguimos reafirmando 
nuestro compromiso con garan-
tizar el derecho al juego de los 
niños, niñas y adolescentes del 
municipio, hoy aún más en el 

marco de la celebración del mes 
de la niñez”, afirmó la adminis-
tración municipal de Uribia.

Cabe indicar que las jorna-
das estuvieron cargadas de ac-
tividades lúdicas, pedagógicas 
y recreativas en las que los más 

pequeños de los hogares uribie-
ros fueron sin duda alguna los 
protagonistas.

“Que viva la niñez de Uribia”, 
advirtió la administración muni-
cipal.

Las autoridades del muni-

cipio de Uribia informaron que 
este tipo de estrategias buscan 
generar masivo acercamiento 
con las comunidades y los habi-
tantes de la población, para que 
no se vulneren sus derechos 
fundamentales.

William Iguarán Gonzá-
lez, Secretario de De-
sarrollo Producto y de 

Medio Ambiente del municipio 
de Uribia, resaltó que se siguen 
adelantando encuentros, mesas 
de trabajo y mesas técnicas con 
comunidades indígenas wayuu 
para que se cumplan los com-
promisos enfocados de la Tran-
sición Energética Justa. 

Así lo informó el funcionario 
del municipio, luego de conocer-
se varias situaciones en la Alta 
Guajira, donde se encuentran 
las distintas multinacionales 
realizando exploraciones.

“Hemos venido adelantan-
do estos procesos con nuestro 
equipo de trabajo, con los fun-
cionarios del ministerio de Mi-
nas y Energía. El alcalde nos en-

comendó articular las acciones 
en el tema de los residuos sóli-
dos, las jornadas de limpieza en 
el municipio y que hicimos con 

las distintas instituciones. Lo-
gramos recoger 170 toneladas 
de residuos sólidos, en la que 
participaron 1700 personas”, 

afirmó William Iguarán Gonzá-
lez.

De igual manera dijo el fun-
cionario que “estamos trabajan-
do de la mano de la Triple A, eso 
nos permitió esa participación 
de todos los actores y además 
del cuidado de los moradores 
de esta zona de La Florida y Las 
Mercedes para que siga el sec-
tor limpio”.

Al igual que reveló Iguarán 
González que “hemos sembra-
do alrededor de 200 plantas en 
Uribia, las hemos entregado a 
las instituciones educativas, en 
los barrios como Villa Fausta. Es 
una apuesta de este gobierno. 
El cambio climático es una rea-
lidad y por eso somos conscien-
tes de esta situación”.

Reveló el funcionario que 

en la actualidad hay inscritas 
534 iniciativas de comunida-
des energéticas. Además, dijo 
Iguarán González que “para la 
caracterización y censo de los 
transportistas, debemos planifi-
car, estamos apostándole a los 
informales y empresarios pue-
dan formalizarse a su actividad 
económica, en temas sanciona-
torios y con la fuerza pública y 
podamos fortalecer esas unida-
des productivas”.

Finalmente, dijo el  Secreta-
rio de Desarrollo Producto y de 
Medio Ambiente del municipio 
de Uribia que “tuvimos la posibi-
lidad de asistencia en 14 institu-
ciones del sector agropecuario, 
formativas con el Sena, UNAD, 
Banco Agrario, entre otras, enfo-
cadas en el sector productivo”.

Con entusiasmo y compro-
miso, la Policía Nacional de La 
Guajira se ha unido a la unidad 
campesina para promover la 
comercialización de productos 
cosechados en los corrimientos 
rurales del territorio. 

Esta iniciativa, denominada 
‘Mercados Campesinos’, que 
fortalece el tejido social y eco-
nómico de las comunidades, ha 
sido posible gracias al trabajo 
conjunto y la dedicación de es-
tos pequeños emprendedores 
junto a la Policía Nacional.

Se informó que el grupo de 
Carabineros y Guías Caninos del 
Departamento de Policía Guajira 
ha desempeñado un papel cru-
cial en este proceso, brindando 
apoyo y generando capacidades 
para garantizar la continuidad 
de estas actividades tan signifi-
cativas.

“En el marco del Sistema In-
tegrado de Seguridad Rural, la 

Policía Nacional se compromete 
a seguir asesorando y acompa-
ñando a las familias campesi-
nas en la creación y desarrollo 
de productos sostenibles y res-
petuosos con el medio ambien-

te. Durante esta jornada, se ha 
podido apreciar la diversidad y 
calidad de los productos, desde 
el plátano hasta la miel, la yuca, 
los huevos y otros elementos de 
la canasta familiar, asimismo el 

apoyo de los ciudadanos”, dijo 
la Policía Nacional de La Guajira.

Estas actividades no solo 
fortalecen las habilidades de 
los pequeños productores, sino 
que también promueven la soli-

daridad y la cooperación entre 
todos los actores involucrados.  
Los ciudadanos agradecen pro-
fundamente a su grupo de Ca-
rabineros por hacer posible esta 
valiosa actividad.

ACTUALIDAD
Centenares de infantes resultaron beneficiados con las jornadas

Detalló sus gestiones en el área rural y urbana del municipio

La actividad se realizó sobre la vía que conduce de Riohacha a Camarones 

Alcalde de Uribia, Jaime Buitrago, celebró con distintas 
actividades el día de la niñez

Logramos recoger 170 toneladas de residuos sólidos, en la que 
participaron 1700 personas”: William Iguarán González, Secretario 
de Desarrollo Producto y de Medio Ambiente de Uribia

‘Mercados Campesinos’, iniciativa de Policía Nacional en beneficio 
de los pequeños comerciantes de Riohacha

William Iguarán González,  Secretario de Desarrollo Producto y de Medio Am-
biente de Uribia

La Policía Nacional de La Guajira se une a la unidad campesina en la promoción de los 'Mercados Campesinos', fortaleciendo el tejido social y económico de 
las comunidades rurales del territorio.
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

La Secretaria de Educación 
Departamental, Lady Ochoa 
Oliveros lideró en Fonseca la 
primera mesa pública del Pro-
grama de Alimentación Escolar 
- PAE, del departamento de La 
Guajira.

En esta mesa se expusieron 
avances y logros significativos, 
así como los desafíos que aún 
quedan por superar.

En el encuentro participa-
ron las autoridades locales de 
Fonseca, entre ellas el alcalde 
Micher Pérez y la actual secre-
taria de educación municipal. 
Al igual que también estuvieron 
presentes los representantes 
del sector educativo en el sur de 
La Guajira.

La Secretaria de Educación 
de La Guajira, Lady Ochoa Oli-
veros, reveló la importancia del 
PAE en el departamento.

“Ofrecer bienestar para 
nuestros niños y jóvenes. El de-
partamento de La Guajira el PAE 
esta ración que reciben es más 
que una comida, es una opor-
tunidad que tienen para tener 
una alimentación adecuada y 
saludable”, dijo la encargada de 
la cartera de educación en el de-
partamento.

Además, de resaltar la actual 
gestión que viene realizando el 
gobierno departamental, en ca-
beza de Jairo Aguilar, para que 

el PAE mejore sus condiciones, 
no solo en La Guajira, sino en 
todo el país.

“Esto les sirve para desarro-
llarse, para aprender, por eso 
hay que agradecerle a nuestro 
gobernador por todo el empeño 
que ha puesto en el PAE para 
que esto desarrolle con éxito”, 
aseveró Ochoa Oliveros.

Cabe recordar que el Gober-
nador Jairo Aguilar es el actual 
representante de los gobernan-
tes del país ante la UApA (Uni-
dad Administrativa Especial de 
Alimentación Escolar), en donde 
se busca fortalecer las raciones 
de alimentos para los estudian-
tes en todo el país.

El 26 de abril, más de 100 
jóvenes guajiros participaron 
en ‘De parche con el Congreso’, 
una iniciativa que busca generar 
un espacio de diálogo entre la 
juventud, las autoridades loca-
les, la sociedad civil y otros acto-
res relevantes, con el objetivo de 
identificar y analizar las proble-
máticas urgentes que enfrenta 
la juventud de La Guajira.

El evento se llevó a cabo en 
Riohacha y fue liderado por la 

Dirección de Cultura, juventud y 
género de la Gobernación de La 
Guajira, en alianza con la Secre-
taría de Gobierno departamen-
tal. 

La metodología consistió en 
desarrollar mesas de trabajo y 
discusión, focalizadas en cada 
una de las seis áreas clave de 
la iniciativa: participación e inci-
dencia, salud sexual y reproduc-
tiva, equidad de género, paz y 
seguridad, transición energética 

y educación. 
En este espacio de partici-

pación y deliberación se facilitó 
el intercambio de ideas, en re-

lación a la identificación de los 
retos específicos de la juventud 
de cada región. 

De igual forma, se enfatizó 
en la importancia de formular 
propuestas concretas para en-
frentar estas dificultades y en la 
necesidad de proporcionar insu-
mos para fortalecer, modificar o 
crear leyes orientadas a abordar 
dichos problemas.

¿Qué es ‘De parche con el 
Congreso’?

‘De parche con el Congre-
so’ es una oportunidad para 
empoderar a los jóvenes gua-
jiros como agentes de cambio, 
constructores de paz, equidad 
y desarrollo sostenible en sus 

comunidades. La idea de esta 
iniciativa es generar un cambio 
positivo y transformador en la 
realidad de la juventud.

Este importante encuentro 
regional hace parte del 8° Plan 
de Acción para un Congreso 
Abierto y Transparente, 2023 
– 2024, de la Primera Vicepre-
sidencia de la Cámara de Repre-
sentantes y la Red Mundial de 
Jóvenes Políticos. Ahora bien, 
el Instituto Holandés para la 
Democracia Multipartidaria, la 
Dirección de Cultura, Juventud 
y Género de la Gobernación de 
La Guajira, la Cámara de Comer-
cio de La Guajira, y Supergiros 
también hicieron posible este 
escenario.

Primera mesa pública departamental del Plan de Alimentación Escolar, se desarroló en Fonseca.

“Queremos seguir ofreciendo bienestar para nuestros niños y jóvenes”: Secretaria de Educa-
ción de La Guajira, Lady Ochoa Oliveros

Evento liderado por la Dirección de Cultura, Juventud y Género de la Gobernación de La Guajira

Exitosa fue la primera mesa pública departamental del 
Plan de Alimentación Escolar, efectuada en Fonseca

Más de 100 jóvenes guajiros participaron en el encuentro ‘De 
Parche con el Congreso’

Jóvenes guajiros 
lideran el diálogo 

sobre sus desafíos 
y propuestas para el 
futuro de La Guajira.

Más de 100 jóvenes participan activamente en el evento 'De parche con el 
Congreso', buscando soluciones para los desafíos que enfrentan en La Guajira.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Evas&Adanes, organización 
liderada por Fabrina Contreras, 
siempre se ha mostrado com-
prometida con la equidad y justi-
cia social en La Guajira, por esto 
realizaron una serie de activi-
dades culturales y académicas 
desde el 23 al 26 de abril, mar-
cando una semana de impacto 
positivo en la región. 

Con el lema #PorLaGuajira, 
la organización lideró iniciativas 
que van desde la donación de 
libros hasta eventos culturales 
como su característico Foro Con-
cierto ‘La Mujer en el Vallenato’, 
del cual se realizó su versión 
XVIII el pasado 24 de abril, un 
evento masivo que resaltó las ri-
quezas culturales de La Guajira 
y el Caribe. 

Estuvo Moderado por Fabri-
na Acosta Contreras, investiga-
dora y feminista guajira y contó 
con la presencia de artistas 
destacadas como Isabel Sofia 
Picon, Wendy Corzo, Iris Curvelo, 
Imera Mejia Ovalle, y Maria Sara 
Vega. Danny Hoyos, creador de 
Suso’s Show, asistió como invi-
tado especial, dando realce al 
evento que promovió una pers-
pectiva de género en el ámbito 
cultural.

El 25 de abril, Evas&Adanes, 
en colaboración con varias enti-
dades incluyendo Air-e y las uni-
versidades EAN y Uninorte, donó 
una biblioteca completa a la co-
munidad de Yotojoroshi en Mai-
cao. Esta jornada de donación 
incluyó literatura infantil y libros 
de consulta que beneficiarán los 
procesos educativos de la juven-
tud local.

La semana culminó con la vi-
sita a la escuela etnoturística El 
Paraíso, ubicada en la ranchería 
Iwouyaa, donde se reafirmó el 
apoyo continuo de Evas&Ada-
nes a la educación comunitaria. 
Además, el segundo café Entre 
Evas proporcionó un espacio de 
encuentro para mujeres de di-
versas esferas, promoviendo la 
sororidad y el empoderamiento 
femenino en un ambiente tradi-
cionalmente competitivo.

Esta gran jornada por La 
Guajira destaca el compromiso 
de Evas&Adanes con transfor-
mar la región a través de la cul-
tura, la educación y el apoyo so-
cial, demostrando que el cambio 
es posible con acciones concre-
tas y colaboración comunitaria.

Con varios eventos, entre esos el Foro Concierto La Mujer en el Vallenato

Evas&Adanes y Danny Hoyos, creador de Suso’s Show, 
lideraron Semana de empoderamiento y cultura en La 
Guajira

Fabrina Acosta Contreras, investigadora y feminista guajira, creadora de 
Evas&Adanes.

Danny Hoyos, creador de Suso’s Show, estuvo acompañando las actividades en La Guajira, estuvo presente en la donación de una Biblioteca.

Café Entre Evas, liderado por la Asociación Evas & Adanes.

Foto Concierto ‘La Mujer en el Vallenato’ versión XVIII
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41.b. “[…] 
Entonces se hu-

millará su corazón 
incircunciso y reconocerán su 
pecado. 

42. Y yo me acordaré de mi 
pacto con Jacob, y asimismo de 
mi pacto con Isaac, y también de 
mi pacto con Abraham me acor-
daré, y haré memoria de la tie-
rra”. Levítico 26.

Dios no hace caso omiso al 
clamor de Su pueblo cuando 
está en aflicción por sus pecados 
y le enseña el camino de la res-
tauración: primero, debe estar 
dispuesto a recibir la disciplina 
correspondiente; debe reconocer 
y confesar sus pecados de cora-
zón; y entender que fue por su re-
belión que terminó en manos de 
sus enemigos. Israel había caído 
en la soberbia de sentirse supe-
rior al resto de las naciones por 
la circuncisión de la carne, pero 
lo que Dios deseaba era la cir-
cuncisión de su corazón (v. 41). 

Si se humillaban rasgando 
su corazón y se arrepentían de 
sus pecados, Dios les daría una 
nueva oportunidad. Nuestro Dios 
estableció un pacto con Abra-
ham, Isaac y Jacob, y es fiel para 
cumplirlo. 

La esperanza del pueblo de 
Dios está en la fidelidad de su 
Creador. Él señala que, aunque 
sean castigados, no los desecha-
rá ni los consumirá. En esto se ve 
cómo el castigo de Dios se basa 
en Su sublime amor. Aunque Is-
rael invalidara el pacto, Dios no 
lo hará. 

Esto se los hace saber dicien-
do Yo en varias instancias. La 
restauración del pueblo escogi-
do por Dios se basa en el pacto. 
Dios le había dado a Israel la Ley 
(estatutos, mandamientos) ne-
cesaria, para que supiera cómo 
conducirse como pueblo santo 
(Lv. 26:46). Nuestro deber es re-
cordar nuestra relación con Dios 
y seguir firmemente Sus ense-

ñanzas. 
Dios hizo un pacto con Abra-

ham, Isaac y Jacob, y prometió 
bendecir a Sus hijos. La realiza-
ción de esta promesa se basa en 
la obediencia. 

Así, gozarían de la bendición 
si obedecían, pero serían castiga-
dos si no lo hacían. Si bien Dios 
se mantuvo fiel a Su pacto, Israel 
no pudo cumplirlo. No obstante, 
como Él sabía que los descen-
dientes de Israel lo desobedece-
rían, dejó abierto el camino del 
arrepentimiento y la restaura-
ción. De este modo, Él siempre 
le da una nueva oportunidad a 
quien confiesa sus pecados y se 
arrepiente de corazón. 

Dios nunca destruye Su pac-
to, sino que lo cumple fielmente 
por el amor incesante que tiene 
por Su pueblo. Gozamos de la 
bendición del pacto cuando re-
gresamos al lugar del verdadero 
arrepentimiento que alegra a 
Dios.  Dios les guarde.

CONFIRMAR EL PACTO A TRAVÉS DEL ARREPENTIMIENTO

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Beber jugo de naranja todos 
los días es una práctica habi-
tual para muchas personas que 
buscan un impulso de vitamina 
C, y otros nutrientes esenciales, 
para empezar el día. Sin embar-
go, es importante considerar los 
efectos a largo plazo, en el cuer-
po y la salud general, que este 
hábito puede generar.

Esta bebida es rica en vita-
mina C, un potente antioxidante 
que juega un papel crucial en 
el fortalecimiento del sistema 
inmunológico, la reparación de 
tejidos y la absorción de hie-
rro. Además, contiene potasio, 
que contribuye a la salud car-
diovascular, y una variedad de 
otros micronutrientes, incluidas 
varias vitaminas del grupo B y 
compuestos como flavonoides, 
conocidos por sus propiedades 
antiinflamatorias y antioxidan-
tes.

Es por eso que, tomar jugo 
exprimido puede ser muy benefi-
cioso para el organismo, aunque 
tiene sus reparos.

¿Cuáles son los beneficios 
para la salud del jugo de 

naranja exprimido?
El jugo de naranja exprimido 

ofrece diversos beneficios para 
la salud, gracias a su alto con-
tenido de nutrientes esenciales 
y compuestos bioactivos. Entre 
los principales beneficios, se in-
cluyen:

• Refuerzo del sistema 
inmunológico. El jugo de na-
ranja es una excelente fuente 
de vitamina C, esencial para el 
fortalecimiento del sistema in-
munológico, la reparación de 

tejidos y la absorción de hierro. 
También aporta vitaminas del 
complejo B, potasio, magnesio y 
fósforo. Según una investigación 
publicada en Frontiers in Immu-
nology, estos nutrientes desem-
peñan un rol relevante para la 
función del mantenimiento de la 
integridad de las barreras inmu-
nológicas. Además, apoyan las 
funciones de muchos tipos de 
células inmunitarias.

• Antioxidantes. Los an-
tioxidantes como los flavonoi-
des, carotenoides y la vitamina 
C combaten los radicales libres, 
reducen el riesgo de enfermeda-
des crónicas como enfermeda-
des cardíacas y algunos tipos de 
cáncer. Según una investigación 
publicada en la Biblioteca de 
Salud de Estados Unidos, esta 
fruta cuenta con una relevante 
actividad antioxidante, debido 
a la capacidad de los cítricos 
para capturar radicales libres, 

en las últimas dos décadas se 
han realizado muchas investiga-
ciones sobre su poder captador 
de radicales, sus propiedades 
biológicas in vitro e in vivo y su 
capacidad anticancerígena.

• Salud cardiovascular. 
Los compuestos bioactivos pre-
sentes en el jugo de naranja 
pueden mejorar la salud del co-
razón al reducir la presión arte-
rial, disminuir el colesterol LDL 
(“malo”) y promover la salud de 
los vasos sanguíneos. Una inves-
tigación publicada en Journal Of 
Advanced Zoology reveló que los 
jugos de frutas pueden incluirse 
en una dieta saludable para el 
corazón, aunque desaconsejan 
su consumo en exceso debido a 
su alto nivel de azúcar

• Hidratación. Al ser rico 
en agua, el jugo de naranja con-
tribuye a la hidratación, la cual 
es importante para el manteni-
miento de todas las funciones 

corporales. Especialistas de la 
Universidad de St. Andrews, Es-
cuela de Medicina de Escocia, 
evaluaron la efectividad de dife-
rentes líquidos, incluido el jugo 
de naranja, en mantener al cuer-
po humano hidratado. Los cien-
tíficos concluyeron que la leche 
y el jugo de naranja retienen la 
hidratación de forma más efecti-
va que el agua.

• Prevención de cálcu-
los renales. El consumo de jugo 
de naranja puede contribuir a 
prevenir la formación de cálcu-
los renales al aumentar el pH 
de la orina y proporcionar citra-
to, un compuesto que inhibe la 
formación de piedras. Una inves-
tigación publicada en la revista 
Nutrients reveló que el consumo 
de esta bebida elevó notable-
mente los niveles de oxalato en 
la orina, superando incluso a 
los aumentos provocados por el 
jugo de limón o pomelo.

¿Cuál es la mejor hora 
para tomar jugo de
naranja exprimido?

El momento más apropiado 
para tomar jugo de naranja es 
durante la primera parte del día, 
específicamente en el desayuno 
o a media mañana. Esta reco-
mendación se basa en el conte-
nido rico en vitaminas, minera-
les y azúcares naturales del jugo 
de naranja, que pueden propor-
cionar un impulso de energía y 
mejorar la absorción de hierro 
de otros alimentos consumidos 
durante el desayuno, especial-
mente importante para aquellas 
personas que tienen dietas ba-
sadas en plantas.

Además, consumir jugo de 
naranja por la mañana puede 
contribuir a una mejor hidrata-
ción desde el inicio del día. Sin 
embargo, es importante ba-
lancear el consumo de jugo de 
naranja con su contenido de 
azúcares naturales, teniendo 
en cuenta las recomendaciones 
generales de ingesta diaria de 
azúcar.

¿Cuándo no debo tomar 
jugo de naranja?

Rico en vitamina C, folatos, 
potasio y antioxidantes, el jugo 
de naranja puede ser parte de 
una alimentación equilibrada. 
No obstante, debido a su conte-
nido elevado de calorías y azú-
cares, se recomienda su consu-
mo de manera ocasional y con 
moderación.

Para personas con diabetes, 
sobrepeso o trastornos metabó-
licos, su ingesta puede no ser 
aconsejable. Asimismo, si estás 
bajo tratamiento médico o pade-
ces alguna condición de salud 
específica, es prudente consul-
tar a un profesional de la salud 
antes de incorporar regularmen-
te el jugo de naranja a tu dieta.

El reconocido especialista 
en obesidad de Estados Unidos, 
Robert Lustig, quien escribió el 
libro Fat Chance: The Bitter Tru-
th About Sugar, donde sostiene 
que el jugo de frutas resulta ser 
más dañino que la gaseosa. De 
acuerdo con el experto, al elimi-
nar la fibra de la fruta al hacer 
jugo, se incrementa la absor-
ción de fructosa y se reduce la 
concentración de nutrientes, en 
particular de la vitamina C.

¿Qué le pasa al cuerpo si tomo jugo de naranja todos 
los días?
Esta bebida se consolidó como uno de los pilares de un desayuno saludable, debido a los nutrientes que 
posee. Cuáles son los beneficios y de qué manera puede afectar al organismo

El jugo de naranja es rico en vitamina C, potasio y otros micronutrientes an-
tioxidantes



¡LÉELO Y PÁSALO!

19Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 29 de abril de 2024 JUDICIALES

El cuerpo sin vida de una 
mujer fue encontrado en 
la azotea de un edificio, 
presentando heridas de 

degüello y puñaladas. La vícti-
ma fue identificada como Natali 
Paola Montiel, de 29 años y ori-
ginaria de Venezuela. Por el mo-
mento, no se dispone de más 
información sobre su identidad.

El hallazgo ocurrió el pasado 
sábado 27 de abril, alrededor 
de las 12:30 p.m., en el edificio 
Azalia, situado en la calle 15 
#12-65 esquina, en el barrio 
Centro de Maicao. El cuerpo fue 

descubierto por un vigilante du-
rante una ronda en la platafor-
ma superior al quinto piso, don-
de la mujer fue encontrada junto 
a un charco de sangre.

Junto al cuerpo se encontró 
un morral negro, una botella de 
agua y otros objetos, que están 
siendo examinados para deter-
minar si tienen relación con el 
agresor o con la víctima. Las 
investigaciones preliminares su-
gieren que el ataque pudo haber 
ocurrido durante la noche o ma-
drugada del viernes anterior en 
el mismo lugar.

El Ejército Nacional, a través 
del Grupo de Caballería Mecani-
zado Juan José Rondón, realizó 
dos importantes incautaciones 
en el sur de La Guajira, confis-
cando un total de 340,000 ciga-
rrillos y 972 kilogramos de car-
bón vegetal. Las operaciones se 
llevaron a cabo durante labores 
de patrullaje en la región.

En la primera incautación, 
que tuvo lugar en el área urbana 
de Fonseca, la Sección de Inteli-
gencia había alertado sobre un 
camión Chevrolet, modelo Co-
balt LTZ 2015, de color gris y con 
placas HMT-431. Durante la ins-

pección del vehículo, las fuerzas 
encontraron los cigarrillos ocul-
tos en varias partes del camión, 
incluyendo las carteras de las 

puertas, ambos parachoques, 
sobre el aire acondicionado, 
el piso y los extremos laterales 
del interior. Los cigarrillos, de la 

marca Reno, fueron decomisa-
dos.

En un segundo operativo, 
realizado en el corregimiento 

de Los Haticos, en San Juan del 
Cesar, las tropas se incautaron 
de 36 bultos de carbón vegetal, 
que sumaban aproximadamente 
972 kilogramos, transportados 
en una camioneta Chevrolet Hi 
Lux de doble cabina, con placas 
BFF-603 de Santafé de Bogo-
tá. Este material estaba siendo 
transportado sin el permiso re-
querido.

Estas acciones forman parte 
de los esfuerzos continuos del 
Ejército para controlar el tráfico 
ilegal de mercancías en la re-
gión, protegiendo así la econo-
mía local y el medio ambiente.

En un operativo realiza-
do en la madrugada del 
pasado sábado 27 de 
abril, la Policía Nacional 

logró la captura de dos hombres 
armados en el municipio fron-
terizo de Maicao. El incidente 
ocurrió durante el cierre de es-
tablecimientos nocturnos, espe-
cíficamente a las 3:20 a.m., en 
la intersección de la calle 9 con 
carrera 14, frente al local cono-
cido como Ranchería, en el ba-
rrio Centro.

Los agentes de la Seccional 
de Vigilancia observaron a dos 
individuos con actitudes sospe-
chosas: uno vestido con jeans 
azul y camiseta azul turquí, y el 
otro con jeans azul y suéter color 
menta. Al solicitarles un registro 
personal, los sospechosos arro-
jaron un objeto al suelo, que re-
sultó ser un revólver. Ante la pre-
gunta de quién era el propietario 
del arma, ambos negaron tener 
el permiso correspondiente.

Uno de los hombres, identifi-

cado como Jesús David Aguilar 
Ipuana, de 23 años, fue dete-
nido en el acto. El otro sospe-
choso, Orlando César Cervantes 
Aguilar, de 24 años, intentó huir 
del lugar, pero fue capturado 
tras una persecución que con-
cluyó en la esquina de la calle 6 
A con la carrera 14, gracias a la 
rápida intervención de otra pa-
trulla. Ambos están ahora bajo 
custodia policial a la espera de 
enfrentar cargos por la posesión 
ilegal de armas de fuego.

El cadáver de un 
hombre con un impacto 
de bala en la cabeza fue 
encontrado el pasado 
sábado 27 de abril, cerca 
de las 7 de la mañana, a 
50 metros de la carretera 
en el kilómetro 51 entre 
las Cuatro Vías Maicao y 
las Cuatro Vías Uribia. El 
hombre, que yacía boca 
arriba, no portaba docu-
mentos que permitieran 
su identificación.

Vestía una camiseta 
morada, jeans azul y te-
nis blancos con negro, y 
su tez era morena. El im-
pacto de bala se localizó 
en la región occipital de-
recha de su cabeza, sin 

orificio de salida, lo que 
sugiere que fue dispa-
rado a quemarropa. Las 
autoridades especulan 
que el cuerpo fue tras-
ladado y abandonado 
en este lugar específica-
mente para confundir las 
investigaciones.

Los residentes de la 
zona rural de El Porve-
nir, donde se encontró 
el cuerpo, indicaron que 
no reconocen al hombre 
ni lo habían visto antes 
en el área. La policía ha 
iniciado una investiga-
ción para identificar a la 
víctima y esclarecer las 
circunstancias de este 
aparente homicidio.

Mujer fue degollada y apuñalada en la azotea de un edificio 
en Maicao

Ejército Nacional incauta cigarrillos y carbón vegetal en 
La Guajira

Policía captura a dos hombres armados en Maicao tras 
persecución

Encuentran cuerpo de hombre baleado en la cabeza en 
zona rural fronteriza

Natali Paola Montiel, de 29 años, occisa.

Jesús David Aguilar Ipuana, de 23 años, capturado.
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En un operativo de control 
fronterizo, la Policía Nacional 
capturó a un hombre que tenía 
una orden de captura vigente por 
el delito de homicidio agravado. 
La detención se llevó a cabo en 
el kilómetro 87 de la carretera 
Troncal del Caribe, en el sitio co-
nocido como La Raya, del lado 
colombiano de la frontera.

El procedimiento fue realiza-

do por unidades de la Seccional 
de Vigilancia de la Policía Nacio-
nal, adscritas a la subestación 
Paraguachón. Durante el control, 
los uniformados solicitaron docu-
mentos a las personas y vehícu-
los que transitaban por el paso 
fronterizo.

Al introducir el número de cé-
dula del detenido en un disposi-
tivo PDA, se obtuvo un resultado 

positivo que indicaba un antece-
dente por homicidio agravado. La 
ampliación del historial judicial 
reveló que la orden de captura 
fue emitida por el Juzgado 5 de 
Ejecución de Penas y Medidas de 
Seguridad de Cúcuta. El hombre 
fue puesto a disposición de las 
autoridades competentes para 
continuar con los procedimientos 
legales correspondientes.

Un hombre fue capturado 
por la Policía Nacional en Mai-
cao tras apoderarse de un celu-
lar y exigir una recompensa para 
devolverlo. El arresto se produjo 
alrededor de las 10:30 de la ma-
ñana del pasado viernes 26 de 
abril, mientras los uniformados 
realizaban labores de vigilancia 
en la ciudad.

El incidente tuvo lugar en la 
intersección de la calle 16 con 
carrera 15, donde una ciuda-

dana de 24 años informó a la 
policía que estaba siendo ex-
torsionada. La mujer relató que 
había entregado su celular a un 
individuo que se desplazaba en 
un vehículo Hyundai, quien lue-
go se negó a devolverlo a menos 
que recibiera una compensa-
ción económica.

Actuando rápidamente, la 
policía interceptó el vehículo en 
la calle 16 con carrera 19, rea-
lizando un registro del automó-

vil y de los documentos de sus 
ocupantes. Durante el registro, 
los oficiales encontraron un 
celular marca Xiaomi, modelo 
Redmi 13C, que coincidía con 
las descripciones dadas por la 
víctima. La mujer fue llevada al 
lugar, donde identificó al hom-
bre que la estaba extorsionan-
do, resultando en su inmediata 
detención. La policía recuperó el 
dispositivo y continúa con las in-
vestigaciones pertinentes.

En un violento incidente ocu-
rrido en las primeras horas de la 
mañana del pasado viernes 26 
de abril, un grupo de hombres 
armados con fusiles y armas 
cortas irrumpió en una cantera 
situada en el kilómetro 50 de 
la carretera nacional, entre La 
Florida y Cerrillo, al sur de Rio-
hacha. Los sujetos, que ingresa-
ron a la fuerza en las instalacio-
nes, atacaron el sitio donde se 
extraen y procesan materiales 
utilizados en el arreglo de la ca-
rretera.

Los atacantes, que llegaron 
alrededor de las 4 de la madru-

gada, intimidaron a los vigilan-
tes presentes, a quienes aparta-
ron para llevar a cabo su asalto. 
Posteriormente, abrieron fuego 
contra la maquinaria presente 
y procedieron a incendiarla. El 

fuego resultante destruyó dos 
excavadoras, cinco camiones 
volteo y una motocicleta que es-
taban parqueados en el sitio.

La cantera, operada por 
la contratista Contrincar, está 

encargada de las obras de re-
construcción de la vía entre La 
Florida y Cuestecitas, y es cru-
cial para la obtención de piedra 
y arena necesarias para el pro-
yecto. La policía ha iniciado una 

investigación para identificar y 
capturar a los responsables de 
este acto de sabotaje que ame-
naza la continuidad de impor-
tantes obras de infraestructura 
en La Guajira.

En una exitosa opera-
ción conjunta, el Grupo 
de Caballería Blindado 
Mediano Matamoros, la 

Armada Nacional y la Policía lo-
graron decomisar 600 galones 

de gasolina y 36,400 cigarrillos 
de contrabando en La Guajira. 
El primer decomiso ocurrió en 
la vía que conecta Uribia con el 
cerro de la Teta, siguiendo una 
alerta de inteligencia de la Ar-

mada Nacional que condujo a 
los soldados a un centro de aco-
pio clandestino.

Al llegar los militares, los 
individuos presentes en el si-
tio huyeron, dejando atrás 600 

galones de gasolina, presunta-
mente provenientes de manera 
ilícita desde Venezuela. En una 
segunda acción, basada en in-
formación proporcionada por 
ciudadanos, las tropas de Mata-

moros establecieron un control 
en el kilómetro 90 de la carre-
tera entre Paradero, Albania y 
Maicao.

Durante el control, los solda-
dos interceptaron un vehículo 
que coincidía con las caracterís-
ticas reportadas, procediendo 
a realizar una inspección minu-
ciosa. En el interior del vehículo, 
descubrieron una caleta oculta 
que contenía 36,400 unidades 
de cigarrillos marca Kentuc-
ky, producidos en Paraguay y 
de comercialización ilegal en 
Colombia. Las investigaciones 
continúan para dar con los res-
ponsables de estos actos de 
contrabando.

Capturan en Maicao a hombre con 
orden de captura por homicidio 
agravado

Hombre detenido en Maicao por 
exigir recompensa a cambio de 
devolver un celular

Ataque armado destruye maquinaria en cantera al sur 
de Riohacha

Operativo conjunto entre Grupo Matamoros, Policía y Armada 
decomisa gasolina y cigarrillos de contrabando

La Guajira
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Omar Geles debió ser 
trasladado a una clíni-
ca en la ciudad de Mia-
mi, (Estados Unidos), 

luego de desplomarse en medio 
de una presentación. Por el mo-
mento, el pronóstico del cantau-
tor vallenato es reservado, pero 
deberá permanecer bajo obser-
vación médica.

El compositor debió ser hos-
pitalizado tras sentir un fuerte 
dolor en sus brazos y pecho que 
lo dejó sin aliento, lo que obligó 
a interrumpir su concierto en la 
noche del sábado 27 de abril 
donde disfrutó de sold out.

“Comenzando mi carrera 
como cantautor en los Estados 
Unidos�  y de ante mano te doy 
las gracias Dios por que sé que 
no me vas a fallar y me vas a dar 
de nuevo el éxito como siempre 
lo has hecho. Creo en tu volun-
tad”, con estas palabras el exvo-
calistas de agrupación vallenata 
Los diablitos anunció una nueva 
etapa en su trayectoria musical, 
pues se trasladó a los Estados 
Unidos a golpear puertas y em-
pezar de cero. Sin embargo, 
ahora de sus presentaciones en 
ese país está en riesgo.

Fueron tres las fechas que 
anunció el cantautor nacido en 
Valledupar, (cesar), quien gozó 
de éxito total en su paso por la 
ciudad de Orlando, Florida, el 
pasado viernes y que tras un 
lleno total en Miami, no se sabe 
si podrá cumplirle la cita pro-

gramada para este domingo 28 
de abril en San José, California, 
pues después de su percance 
de salud, el músico deberá per-
manecer hospitalizado.

Por ahora, el equipo del ar-
tista no se ha pronunciado al 
respecto ni se cancelado ofi-
cialmente su presentación pen-
diente. “Gracias por seguirme 
en cada sueño que emprendo, 
mi gente los amo”, esto fue lo 
último que escribió Omar en su 
cuenta oficial de Instagram en la 
que tiene más de un millón de 
seguidores a los que preocupó 
con su estado de salud.

“Ya está bueno de hacer tan-

ta plata todo no puede ser lo 
material”, “bendiciones y fuerza 
maestro”, “estamos contigo en 
oración”, “que Dios tome el con-
trol de tu salud y te cuide”, “va-
mos a salir de esta, Dios está a 
tu lado”, “pronta recuperación”, 
“eres grande y fuerte”, “ya no 
eres un ‘pelao’ ponle cuidado a 
las alarmas del cuerpo”, estas 
fueron algunas de frases que re-
cibió el compositor de grandes 
temas que inmortalizó Diome-
des Díaz.

La millonada que cobra 
Omar Geles por escribir 

una canción

En el ojo del huracán que-
dó el cantautor vallenato, pues 
su colega el ‘Mono’ Zabaleta lo 
echó al gua revelando la eleva-
da suma que pide por componer 
una letra para otros cantantes.

“He grabado sus canciones y 
no me han pegado, Geles cobra 
de 60 a 70 millones de pesos, 
yo en el disco pasado tenía una 
canción ya con video y grabada 
y me dijo que eso valía, yo le 
dije que no iba a pagarle eso, 
yo pienso que dar ese dinero 
le mata a uno la bendición a la 
canción”, expuso el artista que 
se quejó por la millonaria cifra 
que le pidió Omar para poder 

grabar sus letras.
Cabe mencionar que, el 

compositor vallenato nunca ha 
negado el valor que le da a sus 
canciones, pues su precio osci-
la entre los 60 y 70 millones de 
pesos por cada canción que él 
escribe.

“Eso lo comencé a hacer 
de un tiempo para acá, cobro 
60 millones de pesos por una 
canción producida. Tengo como 
500 canciones inéditas y hay al-
gunas canciones que están he-
chas desde hace mucho tiempo 
y me toca meterme en el estudio 
a renovarlas. Yo soy una perso-
na que escucha a la gente y con-
migo no tienen que hacer nada, 
aquí llega la gente y los atiendo 
en mi casa”, afirmó Omar en 
una entrevista con el periodista 
Víctor Sánchez.

A su vez, el cantante Rafa Pé-
rez salió en defensa del compo-
sitor y aseguró que él si ha paga-
do la cifra que pide el escritor y 
que contrario a lo que aseguran 
otros, a él si le han pegado sus 
canciones.

“El 70 por ciento de mis éxi-
tos como solista cumplen al me-
nos con 1 de 2 características: 
1) son de la autoría de Omar Ge-
les 2) fueron tocadas por él. Ese 
señor es la mente maestra de la 
música vallenata, tiene más de 
30 años vigente, todos los años 
con al menos 5 éxitos de su 
autoría. Merece incluso mucho 
más que eso”.

En el mundo del entrete-
nimiento por lo general 
hay tema de qué hablar, 
y a menudo se puede 

sorprender al público con en-
cuentros inesperados y fusiones 
artísticas que dejan sin aliento 
a los fanáticos de las celebrida-
des.

Sin embargo, esta vez fue 
el papá del destacado futbolis-
ta Luis Díaz el que se volvió el 
protagonista de la historia, ya 
que estuvo en el escenario y lo 
iluminó con la magia del valle-
nato cuando se unió al talentoso 
Samuel Morales, hijo del falleci-
do cantante Kaleth Morales, en 
una presentación que quedará 
grabada en la memoria de todos 
los amantes de la música que 
estuvieron presentes y también 
aquellos que pudieron vivir el 
momento a través de los videos 
publicados en las redes socia-
les.

Para aquellos que siguen de 
cerca la trayectoria de ‘Mane’ 
Díaz, no es un secreto que tie-
ne una pasión desbordante por 
este género musical y desde el 
año pasado, cuando se viraliza-

ron unas imágenes suyas delei-
tando al público con su voz y su 
cadencia al ritmo de la caja, la 
guacharaca y el acordeón, mu-
chos han podido dar fe de eso.

Recientemente, ‘Mane’ vol-
vió a mostrar su talento vocal al 
compartir en sus redes sociales 
un video interpretando la clá-
sica canción ‘No lloraré', de la 
época dorada de Los Diablitos, 
y aprovechó para demostrar de 
esta manera su admiración por 
la música de Miguel Morales y 
Omar Geles. Un clip en el que 
sus seguidores no dudaron en 
elogiar su voz y su entrega en 
cada nota.

Sin embargo, lo que real-
mente sorprendió a los fans fue 
que en ese mismo audiovisual 
se pudo ver el encuentro entre 
el señor Díaz y Samuel Morales, 
hijo del legendario Kaleth Mora-
les y nieto del inolvidable Miguel 
Morales.

En las imágenes se puede 
apreciar que en un escenario 
impregnado de historia y lega-
do vallenato, ambos artistas se 
unieron para interpretar en una 
sola voz la canción ‘Que me pue-

das amar’, uno de los himnos de 
la dinastía Morales que ha con-
quistado corazones por genera-
ciones.

Ante este video, el público 
no pudo contener su emoción 
al presenciar la unión de las dos 
figuras representativas del va-
llenato. Además, a ‘Mane’ Díaz, 
que visiblemente emocionado 
no dudó en expresar su admira-
ción por la familia Morales y su 

profundo respeto por la música 
que ha marcado la vida de tan-
tos colombianos.

“Cuando yo conocí a Miguel 
Morales, el abuelo de este mu-
chacho que hoy en día es un 
gran artista, y lo admiro por 
su forma de ser, un personaje 
como el abuelo, igualito. Yo me 
enamoré de su música cuando 
salió con Omar Geles”, confesó 
emocionado Mane durante su 

participación en el concierto.
Por su parte, Samuel Mora-

les, quien está dando sus prime-
ros pasos en la música vallena-
ta, se mostró agradecido por la 
oportunidad de compartir esce-
nario con Mane Díaz y destacó 
la importancia de honrar el lega-
do musical de su familia.

Cabe mencionar que con tan 
solo 20 años, Samuel ya está 
decidido a seguir los pasos de 
su padre Kaleth y sus tíos, Los 
K Morales, llevando la esencia 
del vallenato a las nuevas gene-
raciones.

Este encuentro musical ha 
sido muy llamativo para los inter-
nautas porque más allá de que 
quien aparece en el video es el 
padre de una estrella del fútbol, 
‘Mane’ demuestra una vez más 
lo que carga en su corazón y por 
qué tiene tantos fanáticos. De 
hecho, muchos aprovecharon la 
publicación y dejaron saber que 
esperan que esta unión musi-
cal sea solo el comienzo de una 
colaboración llena de éxitos y 
emociones para ambos artistas 
y para todos aquellos que aman 
la música de la tierra.

Omar Geles sufrió grave descompensación física que 
lo llevó a ser hospitalizado en una clínica de Miami

‘Mane’ Díaz sorprende en el escenario, apareció cantando 
junto al hijo de Kaleth Morales

El cantautor vallenato de 57 años de edad debió ser hospitalizado de urgencia tras desplomarse en medio 
de un concierto en la ciudad de Miami donde se radicó hace una semana para abrirse campo en la industria 
musical estadounidense

El papá de ‘Lucho’ Díaz mostró su talento con la música y el hecho quedó registrado en un video que está 
viral en las redes sociales

Omar Geles sufrió descompensación en medio de concierto en Miami

El padre de Luis Díaz compartió tarima con Samuel Morales y fue aplaudido 
por el público.
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La inversión de la iniciativa, que conectará a más de 15.000 habitantes de pueblos indígenas, asciende a 
29.800 millones de pesos y se pagará mediante ‘Obras por impuestos’.

Los XXVIII Juegos Suramericanos Escolares, que se realizarán en Bucaramanga en diciembre del 2024, reci-
birán a por lo menos 3.000 deportistas de 12 países.

El Gobierno Nacional presen-
tó EnlazaNet 2, continuación 
de un proyecto de conectividad 
para estudiantes, que beneficia-
rá a más de 15.000 habitantes 
de 62 comunidades indígenas 
de Riohacha y Maicao. Se hará a 
través del mecanismo de ‘Obras 
por Impuestos’ y con una inver-
sión de 29.800 millones de pe-
sos. 

El anuncio lo hizo el ministro 
de las Tecnologías de la Informa-
ción y las Comunicaciones (TIC), 
al participar en la puesta en mar-
cha de EnlazaNet, proyecto de la 
empresa Enlaza, filial del Grupo 
Energía de Bogotá, que lleva in-
ternet de fibra óptica a 4.000 
estudiantes de diez institucio-
nes educativas de Riohacha, y 
que será utilizado como piloto 
para aplicar esta estrategia de 
conectividad a 62 comunidades 
indígenas de La Guajira.

La iniciativa, que tuvo una 
inversión de 4.080 millones de 
pesos por parte de la compañía, 
aprovecha la infraestructura de 
transmisión eléctrica para llevar 
internet de fibra óptica a una de 
las comunidades más desco-
nectadas del país. 

El ministro Lizcano manifes-
tó que este sistema va a revolu-
cionar la conectividad de inter-
net en el país. 

“El reto es lograr que las re-

des eléctricas se empiecen a 
usar como transmisores de In-
ternet, como lo están haciendo 
Enlaza y el Grupo Energía Bo-
gotá. Así, esta conectividad en 
la infraestructura tecnológica 
tendrá que bajar a cada una de 
las comunidades, para que así 
conectemos digitalmente a toda 
Colombia”, dijo. 

Lizcano señaló que "si este 
proyecto, que hoy ya es una rea-
lidad gracias a este piloto, se 
hace en los 144.000 kilómetros 

de redes eléctricas que tenemos 
en el país, como lo estamos tra-
bajando con el ministro de Ener-
gía (Andrés Camacho), le damos 
un vuelco a la conectividad del 
país”, afirmó el ministro TIC. 

El jefe de la cartera TIC agre-
gó que “si todas las empresas 
de energía del país hacen esto 
y volvemos este proyecto masi-
vo, a donde haya una línea de 
transmisión de energía llegará 
el Internet y podremos hablar de 
un país con mejor acceso a la 

conectividad”. 

Más conectividad en los 
territorios

Por su parte, Fredy Zuleta 
Dávila, gerente general de En-
laza, indicó que esta tecnología 
permitirá una gran transforma-
ción en los territorios.

“Ponemos a disposición de 
las comunidades internet de 
alta velocidad a través de las lí-
neas de transmisión, con lo que 
podemos hacer una transfor-

mación muy importante de los 
territorios. Además, en Rioha-
cha formamos 60 profesores en 
generación de contenidos y uso 
del internet, para que transmi-
tan a sus estudiantes y transfor-
men la sociedad en educación, 
salud, educación y emprendi-
miento”, destacó. 

Por su parte, EnlazaNet 2 
también permitirá la consoli-
dación de 19 Juntas de Inter-
net-Comunidades de Conectivi-
dad, el programa del Ministerio 
TIC que invita a las Juntas de 
Acción Comunal y organizacio-
nes sociales de los territorios a 
prestar ellos mismos el servicio 
de Internet fijo comunitario, con 
el cobro de una tarifa social. 

Actualmente, el Gobierno 
Nacional, a través del MinTIC, 
tiene una inversión cercana a 
los 70.000 millones de pesos 
para mejorar la conectividad en 
La Guajira, con los programas 
de Zonas Comunitarias para La 
Paz, que beneficiará a 19 comu-
nidades de tres municipios del 
sur del departamento; ‘Conecti-
VIDAd para cambiar vidas’, que 
beneficiará a 40.580 hogares 
de nueve jurisdicciones de la 
región con internet de alta ve-
locidad, y Escuelas ‘Potencia 
Digital’, que llevará conectividad 
a 120 instituciones educativas 
oficiales en seis municipios. 

Colombia se consolida 
como sede de grandes 
eventos deportivos inter-

nacionales. En la XVII Asamblea 
General del Consejo Centroa-
mericano y del Caribe del De-
porte (Concecade), adelantada 
en Washington, el país fue es-
cogido por unanimidad como 
sede de los VII Juegos Escolares 
Centroamericanos y del Caribe 
2025. 

Asimismo, la ministra del De-
porte, Luz Cristina López, anun-
ció que en Bucaramanga se 
desarrollaran los XXVIII Juegos 
Suramericanos Escolares, entre 
el 2 y 8 de diciembre de 2024.

El anuncio de los dos even-
tos deportivos se realizó en el 
marco de la Cumbre Americana 
del Deporte, que tuvo lugar esta 
semana en la capital de Estados 
Unidos.

En ese contexto, la ministra 
del Deporte postuló a Colombia 
como sede de los VII Juegos Es-
colares Centroamericanos y del 
Caribe 2025, y la Asamblea en 
pleno, es decir, los 24 países 
participantes respaldaron la 
postulación.

A favor de Colombia votaron 
los representantes de Panamá, 
Belice, Cuba, Honduras, Nica-
ragua, México, República Domi-
nicana, Venezuela, Costa Rica, 
Puerto Rico, Antigua y Barbuda, 

Aruba, Guatemala, El Salvador, 
Jamaica, Barbados, Haití, Baha-
mas, Dominica, Granada, Saint 
Kitts y Nevis, Santa Lucía, San 
Vicente y Las Granadinas, Trini-
dad y Tobago.

“Tenemos la posibilidad de 
aunar esfuerzos financieros 
para poder recibir un evento de 
esta magnitud en 2025. Existe 
en nuestro país la capacidad or-
ganizativa para desarrollar este 
acontecimiento multideportivo”, 
destacó la ministra. 

La titular de la cartera del 
Deporte indicó que estos jue-
gos son una oportunidad “para 
reactivar el deporte escolar en 
Centroamérica y el Caribe. Qui-
siéramos, dentro del programa 
deportivo, que se analice y se 
apruebe incluir la posibilidad de 
desarrollar deportes paralímpi-
cos”.

Los Juegos Deportivos Es-
colares Centroamericanos y del 
Caribe son un evento escolar 
multideportivo, que se realiza 
cada 2 años. 

Su primera edición se llevó 
a cabo en Salinas (Puerto Rico), 
del 8 al 14 de noviembre de 
2007. Los juegos en Colombia 
se realizarán entre noviembre 
y diciembre del 2025, en sedes 
que serán objeto de un proceso 
de selección por parte del Minis-
terio. 

Bucaramanga, sede de los 
Suramericanos

Además, durante la Asam-
blea Extraordinaria del Consejo 
Suramericano del Deporte (Con-
sude), que también tuvo lugar 
en Washington, la ministra Luz 
Cristina López dio a conocer que 
Bucaramanga será sede de los 
XXVIII Juegos Suramericanos 
Escolares, al superar las evalua-
ciones técnicas en materia de 
infraestructura deportiva, su ca-

pacidad hotelera y hospitalaria.
Junto a la capital de Santan-

der estaban postuladas como 
sedes las ciudades de Ibagué y 
Santa Marta.

El evento deportivo reunirá a 
por lo menos 3.000 deportistas 
de 12 países de la región: Ar-
gentina, Bolivia, Bonaire, Brasil, 
Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, 
Surinam, Uruguay, Venezuela y 
Colombia. 

El Instituto de la Juventud, el 
Deporte y la Recreación de Bu-

caramanga (Inderbu) destacó 
que las justas se desarrollarán 
en los siguientes escenarios de-
portivos: el estadio de atletismo 
Luis Enrique Figueroa Rey, ava-
lado por la World Athletics; el 
coliseo Bicentenario Alejandro 
Galvis Ramírez, con reconoci-
mientos internacionales de la 
FIBA, FIFA y la FIVB; las piscinas 
olímpicas, los coliseos Vicente 
Díaz Romero, de las universida-
des UIS y UNAB, y la villa olímpi-
ca de Floridablanca.

Conectividad para 4.000 estudiantes de La Guajira es piloto 
para 62 comunidades indígenas de Riohacha y Maicao

Colombia, sede de los Juegos Suramericanos 2024 y de los 
Centroamericanos y del Caribe Escolares 2025

“El reto es lograr que las redes eléctricas se empiecen a usar como transmisores de Internet”, indicó el ministro de las 
Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC), Mauricio Lizcano.

 Colombia recibió el respaldo unánime de los 24 países participantes en la XVII Asamblea General del Consejo Centro-
americano y del Caribe del Deporte.
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La eficiencia y el rendi-
miento de los computado-
res son una preocupación 
constante, porque los 

usuarios necesitan continua-
mente de dispositivos que so-
porte múltiples tareas y todas 
las hagan de la mejor manera 
posible. Sin embargo, producto 
de todo este trabajo arduo, el 
PC puede entrar en un problema 
conocido como cuello de botella.

Esta situación es algo ha-
bitual en muchos usuarios y la 
afectación más directa es la 
merma en el rendimiento del 
dispositivo. Por eso vamos a 
explicar al detalle todo este pro-
blema, como conocerlo y saber 
cómo solucionarlo, porque pue-
de ser que no sepas que el PC 
está pasando por algo así.

¿Qué es un cuello de
botella en el PC?

Para entender este fenóme-
no, imaginemos una autopista 
en la que el tráfico fluye libre-
mente hasta que, de repente, 
se reduce a un solo carril debido 
a un accidente. Este estrecha-
miento repentino es similar a lo 
que ocurre en un cuello de bote-
lla en el computador.

En términos simples, un cue-
llo de botella se produce cuando 

uno o más componentes del sis-
tema no pueden mantener el rit-
mo de los demás, lo que afecta 
el rendimiento general.

En el caso de los computado-
res, los cuellos de botella suelen 
surgir cuando hay una discre-
pancia entre la capacidad de la 
CPU, la GPU, la memoria RAM y 
los discos duros. Por ejemplo, si 
tenemos una GPU potente, pero 
una CPU de gama baja, la CPU 
puede convertirse en el punto 
de congestión que impide que 
la GPU alcance su máximo ren-
dimiento.

¿Cómo afecta el
rendimiento del PC?

Los cuellos de botella pue-
den manifestarse de diversas 

formas y tener un impacto sig-
nificativo en la experiencia del 
usuario, especialmente en situa-
ciones que demandan un alto 
rendimiento, como los videojue-
gos. Los síntomas comunes in-
cluyen tirones durante el juego, 
cargas lentas de texturas, bajos 
FPS (cuadros por segundo) y rui-
dos extraños dentro del juego.

Estas limitaciones pueden 
hacer que la experiencia de uso 
del computador sea frustrante e 
incluso afectar la productividad 
en tareas que requieren un pro-
cesamiento intensivo de datos. 
Identificar y resolver estos cue-
llos de botella es crucial para 
garantizar un rendimiento ópti-
mo del PC.

Los cuellos de botella en un 

PC pueden originarse por diver-
sas razones, pero los más comu-
nes suelen ser entre la CPU y la 
GPU. Por ejemplo, una CPU de 
gama baja combinada con una 
GPU de alto rendimiento puede 
crear un desequilibrio significa-
tivo, limitando el rendimiento 
general del sistema. Además, 
la cantidad y la velocidad de la 
memoria RAM, así como el tipo 
de unidad de almacenamiento 
(HDD vs SSD), también pueden 
contribuir a este problema.

¿Cómo solucionar un
cuello de botella?

Resolver un cuello de bote-
lla en un PC puede requerir una 
combinación de ajustes de sof-
tware y actualizaciones de hard-
ware. Aquí hay algunas medidas 
que puedes tomar para mejorar 
el rendimiento de tu equipo:

• Actualizar componen-
tes: Si identificas que la CPU o 
la GPU están siendo el cuello de 
botella, considera actualizarlos 
a modelos más potentes y equi-
librados. Esto puede requerir 
cambios en la configuración de 
hardware y en la placa base, 
pero puede ser una solución 
efectiva a largo plazo.

• Optimizar la configura-
ción del sistema: 1. Cierra 

aplicaciones innecesarias en se-
gundo plano para liberar recur-
sos de la CPU y la memoria RAM.

2. Ajusta la configuración 
de los programas y videojuegos 
para reducir su uso de recursos 
y mejorar la eficiencia del siste-
ma.

3. Considera la posibilidad 
de instalar un sistema de refri-
geración adicional para mante-
ner temperaturas óptimas y evi-
tar el thermal throttling.

• Ampliar la memoria 
RAM: Si la falta de memoria 
RAM es el cuello de botella, con-
sidera aumentar la cantidad de 
RAM en tu sistema. Esto puede 
mejorar significativamente el 
rendimiento, especialmente en 
tareas que requieren una gran 
cantidad de memoria, como la 
edición de video o la renderiza-
ción 3D.

• Cambiar a unidades de 
almacenamiento más rápidas: 
Si tu disco duro está limitando el 
rendimiento del sistema, consi-
dera cambiar a un SSD de alta 
capacidad. Los SSD ofrecen ve-
locidades de lectura y escritura 
significativamente más rápidas 
que los HDD tradicionales, lo 
que puede mejorar drástica-
mente el tiempo de carga de 
aplicaciones y juegos.

La inteligencia artificial se 
caracteriza por ser una tecnolo-
gía versátil y con gran capacidad 
de expandirse a diversos secto-
res, como por ejemplo la forma 
en la que aprendemos idiomas, 
ofreciendo herramientas inno-
vadoras y personalizadas para 
mejorar la eficiencia del apren-
dizaje.

Esto incluye el inglés, que 
destaca por ser uno de los más 
estudiados a nivel mundial debi-
do a la gran influencia que tie-
nen países angloparlantes como 
los Estados Unidos y el Reino 
Unido.

Pero para aprovechar esta 
tecnología al máximo, es im-
portante conocer los múltiples 
recursos disponibles que van 
desde aplicaciones hasta plata-
formas web.

¿Qué tan útiles son las 
plataformas de

aprendizaje
personalizado?

Las plataformas que utilizan 
IA para enseñar inglés analizan 
el nivel de conocimiento, las for-
talezas y debilidades del usuario 
para ofrecer un plan de estudios 
personalizado.

Estas plataformas ajustan 
automáticamente el conteni-
do a medida que el estudiante 
progresa, manteniendo el mate-
rial desafiante pero alcanzable. 
Duolingo, por ejemplo, utiliza 

algoritmos para adaptar las lec-
ciones a las necesidades de 
aprendizaje del usuario, ofre-
ciendo ejercicios que refuerzan 
áreas donde el estudiante tiene 
dificultades.

¿Cómo funcionan las
aplicaciones de

conversación con IA?
La práctica del idioma es 

crucial, y las aplicaciones de IA 
pueden simular conversaciones 
en inglés, proporcionando una 
práctica interactiva sin la nece-
sidad de un interlocutor huma-
no.

Estas aplicaciones, como El-
llo, emplean tecnología de reco-
nocimiento de voz para evaluar 
la pronunciación y fluidez, ofre-
ciendo retroalimentación inme-
diata para mejorar.

Al interactuar regularmente 
con estos sistemas, los usuarios 
pueden mejorar su habilidad 
conversacional de manera sig-
nificativa.

Los asistentes virtuales, 
cómo utilizar a estos 

aliados
Los asistentes virtuales 

como Siri o Google Assistant 
han incorporado funciones para 
ayudar en el aprendizaje de idio-
mas.

Mediante comandos de voz 
en inglés, los usuarios pueden 
practicar su pronunciación y 
comprensión auditiva.

Estos asistentes ofrecen res-
puestas en tiempo real, permi-
tiendo una interacción dinámica 
que beneficia el aprendizaje del 
idioma.

Utilizar la traducción 
automática y diccionarios 

inteligentes
La traducción automática, 

impulsada por IA, permite a los 
estudiantes entender textos en 
inglés rápidamente.

Herramientas como Google 
Translate han mejorado signifi-
cativamente, ofreciendo traduc-
ciones más precisas que facili-
tan la comprensión de material 
en inglés.

Además, los diccionarios in-
teligentes no solo proporcionan 
significados, sino también ejem-
plos de uso, sinónimos y pro-
nunciación, lo cual es invaluable 
para aprender nuevo vocabula-
rio en contexto.

Mientras que soluciones de 
corrección y mejora de escri-
tura como Grammarly, utilizan 
IA para analizar textos escritos 
en inglés, identificando errores 
gramaticales, ortográficos y de 
estilo. Asimismo, ofrecen suge-
rencias de corrección y explica-
ciones que ayudan a entender 
los errores y aprender de ellos.

¿Qué consejos hay para 
aprovechar la IA en el 

aprendizaje del inglés?
• Establecer objetivos 

claros: Antes de comenzar, es 
importante definir qué se quiere 
alcanzar con el aprendizaje del 
inglés, ya sea mejorar la fluidez, 

la pronunciación, el vocabulario 
o la comprensión escrita.

• Integrar la práctica en 
la vida diaria: Utilizar aplicacio-
nes de conversación durante 
ratos libres o configurar disposi-
tivos y redes sociales en inglés 
para inmersión total.

• Complementar con 
métodos tradicionales: Si bien 
la IA ofrece herramientas valio-
sas, complementarlas con mé-
todos de aprendizaje tradiciona-
les como clases presenciales o 
intercambio de idiomas puede 
enriquecer la experiencia de 
aprendizaje.

• Evaluar el progreso 
regularmente: Muchas aplica-
ciones y plataformas de IA per-
miten seguir el progreso. Es im-
portante revisar estos avances y 
ajustar las estrategias de apren-
dizaje.

El uso de la inteligencia arti-
ficial en el aprendizaje del inglés 
abre un abanico de posibilida-
des que, si se utilizan de ma-
nera efectiva, pueden acelerar 
el proceso de adquisición del 
idioma.

La clave es seleccionar las 
herramientas que mejor se 
adapten a las necesidades de 
aprendizaje del individuo y com-
prometerse con una práctica 
consistente. Con dedicación y 
el apoyo de la tecnología de IA, 
alcanzar fluidez en inglés es un 
objetivo alcanzable.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

¿Qué es un cuello de botella y cómo afecta el rendimiento 
del computador?

¿Cómo utilizar la inteligencia artificial para aprender 
inglés?

Los componentes de un PC pueden causar problemas, a pesar de no estar dañados

Las plataformas que utilizan IA para enseñar idiomas analizan el nivel de conocimiento, las fortalezas y debilida-
des del usuario para ofrecer un plan de estudios personalizado

La IA ofrece herramientas innovadoras y personalizadas para mejorar la efi-
ciencia del aprendizaje.
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Recientemente, Luis Díaz, 
el extremo colombiano del Li-
verpool, fue el jugador más 
destacado del conjunto Red en 
empate 2-2 contra el West Ham, 
resultado que complicó las as-
piraciones del equipo en la Pre-
mier League.

Su participación no solo fue 
destacada por los seguidores 
del club, sino también por los 
medios ingleses, quienes lo ca-
lificaron como el mejor jugador 
del partido. Sin embargo, la de-
cisión del técnico Jürgen Klopp 
de sustituirlo a los 78 minutos 
generó interrogantes, puesto 
que era el futbolista que más 
ataques estaba generando.

Este argumento fue funda-
mentado por las estadísticas. 
Según el portal Sofa Score, el 
nacido en Barrancas obtuvo una 
calificación de 8,4 puntos sobre 
10. Entregó una asistencia, eje-
cutó siete pases clave y logró 
hacer efectivos 3 de 4 regates 
intentados. Como si fuera poco, 
también tuvo una efectividad 
del 85% en sus pases.

En esta temporada, el ata-
cante tricolor se ha echado al 
hombro la responsabilidad del 

ataque Red; no obstante, sus es-
fuerzos no están siendo recom-
pensados colectivamente. Con 
una valoración promedio de 7,1 
en esta temporada, el colombia-
no ha conseguido igualar e in-
cluso superar el nivel de juego 
de algunos de sus compañeros 
de saga, pero este rendimiento, 
al parecer, no se va a reflejar en 
ningún título de mayor peso.

El diario inglés The Athletic, 
recientemente, reseñó el jue-
go de Díaz y lo catalogó como 
aquel que representa “la única 
amenaza real” del Liverpool en 

ataque, dejando de lado a otros 
nombres de “supuestamente” 
mayor influencia.

“La única amenaza real con 
su implacable voluntad y deter-
minación de influir y marcar la 
diferencia. Si algo no sale bien, 
inmediatamente está listo para 
volver a intentarlo”, menciona el 
diario británico sobre el Guajiro.

A pesar de ser uno de los ju-
gadores que más desequilibrio 
y peligro de ataque genera en 
el conjunto de Merseyside, tan-
to aficionados, como la prensa 
local, cree en que Díaz no está 

siendo valorado como debería 
en el club. Incluso algunos de 
sus compañeros prefieren hacer 
la individual que participar co-
lectivamente con él.

Su nombre no se perfila 
como una figura de peso (a la al-
tura de Salah o Diogo Jota) y es 
por esto que las especulaciones 
sobre una posible salida han co-
menzado a surgir con más fuer-
za.

La rabieta y el egoísmo 
de Salah condenaron al 

Liverpool
Uno de los principales seña-

lados de los malos resultados 
que ha cosechado el cuadro de 
Merseyside en las últimas se-
manas ha sido el delantero egip-
cio Mohamed Salah. El atacante 
africano, a pesar de ser uno de 
los más importantes en la histo-
ria reciente del club de Anfield, 
en este último tramo de tempo-
rada se convirtió en un “dolor de 
cabeza” para Klopp.

En aquel mismo partido ante 
West Ham, Salah dejó una es-
cena polémica en el campo, 
puesto que se negó a saludar 
a su técnico antes de entrar al 

césped, ya que lo había dejado 
como suplente al inicio del cho-
que, dejando así muestra de su 
enfado.

Lo que más causa curiosi-
dad, es que el efecto del regreso 
de Mohamed al plantel del Li-
verpool fue “negativo” contrario 
a lo que se esperaba. Mientras 
que el atacante viajó con su se-
lección a disputar la Copa Afri-
cana de Naciones, el Liverpool 
disputó un total de 12 partidos 
en todas las competiciones, de 
los cuales ganó 10, empató 1 y 
perdió 1.

Desde el momento de su re-
greso, los Reds han jugado 13 
compromisos, de los cuales han 
ganado 6, empatado en 3 y per-
dido en 4, siendo muestra que 
su influencia, al menos, ya no es 
la misma que en años pasados.

Dentro de los comentarios 
que más explican la razón de la 
baja de rendimiento del Liver-
pool se encuentran que cuando 
está el egipcio en campo, todos 
juegan para él y su visión de 
jugar colectivamente se nubla, 
además de que toma la decisión 
de ser “egoísta” con la pelota en 
repetidas oportunidades.

Junior de Barranquilla clasifi-
có a los cuadrangulares finales 
de la Liga BetPlay 2024-l. En un 
intenso partido, con un agónico 
final, el equipo dirigido por Artu-
ro Reyes igualó 0-0 en su visita 
a Deportivo Cali y terminó la 
fase de todos contra todos en la 
séptima posición con 29 puntos. 
Santiago Mele, con dos atajadas 
claves, fue la gran figura en el 
estadio Palmaseca.

Deportivo Cali manejó el ba-
lón en el inicio. Alexander Mejía, 
quien es el eje en la mitad del 
equipo vallecaucano, animó a 
sus compañeros a jugar en cam-
po de Junior. La banda izquier-
da, con Andrey Estupiñán y Yu-
lian Mejía, fue la elegida por los 
dirigidos por Hernando ‘Cocho’ 
Patiño para crearle peligro a su 
rival en los primeros minutos.

Junior, por su parte, intentó 
crear juego con Luis ‘Cariaco’ 
González y Yimmi Chará. De 
hecho, el venezolano tuvo la pri-
mera aproximación al 4′ con un 
potente remate en el borde del 
área, que terminó golpeando 

en un rival. Tan solo 2 minutos 
después, el #8 de Junior inten-
tó una jugada individual que fue 
despejada por la defensa valle-
caucana.

Santiago Mele, el héroe de 
la clasificación

La primera aparición de San-
tiago Mele fue al 17′. Centro 

desde la derecha que el arquero 
uruguayo, demostrando su se-
guridad, despejó. Minutos des-
pués, llegó la opción más clara 
del primer tiempo: Kelvin Osorio 

recibió en soledad en el área y 
remató cruzado, pero, con lo jus-
to, el guardameta desvió su re-
mate. Pese a que Deportivo Cali 
terminó mejor el primer tiempo, 
el marcador se fue empatado 
0-0 al descanso.

Con la victoria de Medellín 
ante Envigado, el nerviosismo 
en Junior empezó a crecer. Al 
minuto 50′, Deportivo Cali volvió 
a desaprovechar otra ocasión 
clara. Pase filtrado de Jarlan Ba-
rrera para Fredy Montero, quien 
le punteó la pelota a Santiago 
Mele y Jermein Peña, con un 
gran esfuerzo, salvó el balón en 
la línea.

Junior intentó responder con 
Yimmi Chará y Carlos Bacca, 
pero Alejandro Rodríguez estuvo 
atento ante las aproximaciones 
visitantes. Con este resultado, 
el club barranquillero terminó la 
fase del todos contra todos en la 
séptima posición con 29 puntos 
y una diferencia de gol de +3. 
Deportivo Cali, por su parte, se 
ubicó en el puesto 15 con 21 
unidades.

DEPORTES

Luis Díaz está solo en Liverpool: el egoísmo de Salah 
le dañó la temporada

Junior sufre en Palmaseca, pero clasifica a los cuadrangulares

A pesar de haber entregado todo su esfuerzo, Díaz parece quedarse sin más opciones de títulos con los de 
Anfield y los dedos señalan al delantero africano como uno de los principales culpables al ser “egoísta” con 
el colombiano

El club barranquillero igualó 0-0 en su visita a Deportivo Cali y, con 29 puntos, selló su paso a la siguiente 
fase. Santiago Mele, figura indiscutida.

Luis Díaz perdió una oportunidad más de ganar la Premier League con el 
Liverpool 

Junior vs. Deportivo Cali.
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